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Cuatro decanos electos 
y una segunda vuelta

Hablaron las urnas 

Los festejos fueron de Cristian Santos en Humanas, Guillermo Mana en Económicas, Pablo de la Barrera en 
Ingeniería y Germán Barros en Exactas. Abrazos entre quienes habrán de sucederse en la conducción, con 
compañeros de gestión y familiares ilustraron la noche electoral del jueves 11 de abril, durante la cual se siguió 
con ansiedad el recuento, que se vivirá nuevamente en Agronomía y Veterinaria el 25 de este mes por el 
balotaje entre la lista liderada por Carmen Cholaky, que alcanzó el 49,65 por ciento de los votos ponderados, y 
la encabezada por Rosendo Liboa, que logró el 45.40%. Ambos llamarán especialmente a quienes totalizaron 
4.95% de sufragios en blanco. En la Federación Universitaria de Río Cuarto se impuso una vez más la 
agrupación Dinámica Estudiantil, esta vez de la mano de Valentín Caglieri. Pag. 2

La asamblea universitaria se pospuso para el 4 de junio
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El 30 empieza un nuevo Trayecto en desarrollo emprendedor

La UNRC se movilizará el martes en defensa de la educación pública Pag. 8 
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La nueva distribución del poder en las facultades

Se abrieron las urnas 
y  cuatro  cand idatos  se 
consagraron decanos en 
primera vuelta en las elecciones 
de la Universidad Nacional de 
Río Cuarto, mientras que en 
Agronomía y Veterinaria 
habrá segunda vuelta, los 
días miércoles 24 y jueves 
25 de abril. Guillermo Mana 
fue reelecto en Ciencias 
Económicas, ahora estará 
acompañado por Iván Capaldi, 
como vicedecano; Germán 
Barros, quedó al frente de 
Ciencias Exactas, donde hubo 
lista única, junto con Cintia 
Paisio, como vicedecana; con el 
apoyo de los cuatro claustros, 
Pablo de la Barrera le arrebató 
el poder al oficialismo en 
Ingeniería y se hará cargo 
de la gestión de esa unidad 
académica junto con Sebastián 
Robledo, como vicedecano; y 
Cristian Santos se convirtió en 
el nuevo decano de Ciencias 
Humanas, con Silvina Barroso, 
como vicedecana.

Se renuevan los decanos 
de las cinco facultades y 
los consejeros superiores 
y directivos del claustro 
estudiantil.

Los elegidos serán 
proclamados el 30 de 
abril y tendrán tres me-
ses menos de mandato, 
puesto que así lo decidió 
a fines del año pasado 
el Consejo Superior, por 
única vez, para evitar la 
extensa transición que se 
viene arrastrando desde 
la postergación de las 
elecciones a causa de la 
pandemia.

S e  e n f re n t a ro n  d o s 
opc ione s  en  toda s  l a s 
facultades, excepto en Exactas 
que tuvo lista única.

En Ciencias Humanas, 
con el 57,06 por ciento 
de  los  votos , e l  ac tua l 
vicedecano Cristian Santos 
logró el decanato, con Silvina 
Barroso como vicedecana; 
ellos conformaron la lista 14 
“Humanas con Vos”. En la 
vereda de enfrente, con la lista 
20 +Humanas, se postulaban 
Lía Judith Fernández, como 

Se consagraron cuatro decanos y habrá que 
esperar la segunda vuelta para conocer el 
ganador de Agronomía y Veterinaria

candidata a decana, y Gabriel 
Carini, como candidato a 
vicedecano, quienes obtuvieron 
el 41,03 por ciento de los 
votos. En blanco fueron el 1,92 

por ciento.
En Ciencias Económicas, 

el actual decano Guillermo 
Mana con el 63,08 por ciento 
de los votos logró la reelección 

con la lista 19 Convergencia, 
esta vez acompañado por Ivan 
Capaldi, como vicedecano. 
Se enfrentó a la l ista 12 
Compromiso y Pluralidad que 

postulaba a Gustavo Busso, 
como candidato a decano 
y a Cristian Miazzo, como 
candidato a vice, quienes 
lograron el 33,34 por ciento de 
los votos. Se registraron 3,58 
por ciento de votos en blanco.

En Ingeniería, Pablo de 
la Barrera se convirtió en el 
nuevo decano, con Sebastián 
Robledo como vicedecano. 
Obtuvieron el 58,69 por ciento 
de los votos por encima del 
37,25 por ciento alcanzado 
por el actual vicedecano Martín 
Kunusch Micone, quien se 
postulaba a decano, junto con 
Renata Merenchino, como 
candidata a vicedecana.

E n  A g r o n o m í a  y 
Veterinaria, Carmen Cholaky 
que busca ser reelecta, junto 
con su vicedecana Bibiana 
Pelliza obtuvieron la mayor 
cantidad de votos, pero no 
llegaron al 50 por ciento, por lo 
que irán a segunda vuelta, para 
dirimir el poder. Se enfrentan 
a la lista 13 Gestión Plural que 

Guillermo Mana fue reelecto en Económicas; Germán Barros quedó al frente de Exactas, 
Pablo de la Barrera le arrebató el mando al oficialismo en Ingeniería y Cristian Santos 
ganó en Humanas. En Agronomía y Veterinaria habrá segunda vuelta. Los alumnos 
decidieron la continuidad en los consejos. Dinámica Estudiantil conserva los cinco 
representantes que tenía y Franja Morada hizo lo propio desde Humanas

Imagen: archivo de Fotografía.

Guillermo Mana e Ivan 
Capaldi, junto a la actual 
vicedecana de Ciencias 
Económicas, Susana 
Mussolini, pletóricos 
de gozo al cabo del 
escrutinio del jueves 11 
de abril: se impusieron 
con 63,08 por ciento 
de los votos al 33,34 
obtenido por Gustavo 
Busso- Cristian Miazzo. 
A unos metros, la alegría 
se reflejaba en los 
rostros de los futuros 
líderes del decanato 
de Ciencias Humanas, 
Cristian Santos y Silvina 
Barroso, vencedores con 
el 57,06% frente al 41.03 
logrado por la fórmula de 
Lía Fernández y Gabriel 
Carini (imágenes: área de 
Fotografía).
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encabeza el actual secretario 
de Planeamiento y Relaciones 
Institucionales del Rectorado, 
Rosendo Liboa, quien se postula 
para decano, acompañado por 
Ana Llames, como candidata a 

vicedecana. Cholaky alcanzó el 
49,65 por ciento de los votos 
ponderados, contra el 45.40 
por ciento de Liboa; el 4.95 son 
votos en blanco.

En Ciencias Exactas hubo 

lista única “Exactas Transforma” 
y Germán Barros es el nuevo 
decano, con Cintia Paisio, como 
vicedecana. Sacaron 78.50 por 
ciento de los votos y hubo 21,5 
por ciento de votos en blanco.

Estudiantes
Por el Distrito único el 

nuevo consejero superior 
titular es Franco Maina y 
su suplente Zabala Defagot 
L a u t a r o  N i c o l á s ; p o r 
Agronomía y Veterinaria, 
Germán Guajardo, como 
titular y Brenda Granja, como 
suplente; por Ingeniería Renzo 
Italiano Gamba, como titular, y 
Luciano Mattea, como suplente; 
por Ciencias Exactas Facundo 
Martina –titular- y Andrés 
Marchisio –suplente-; por 
Ciencias Económicas Lucila 
Gómez -titular- y Valentín 
Caglieri –suplente- todos 
son de Dinámica Estudiantil. 
Por Ciencias Humanas 
será consejera super ior 
Solange Kissling –titular- y la 
acompañará Liset Bargero 
–suplente-, de la agrupación 
Franja Morada.

E n  A g r o n o m í a  y 
Veterinaria hubo dos listas de 
estudiantes, la 9 de Dinámica 
Estudiantil y la y la 5 de ATP. 
En Ciencias Exactas estaban 
las listas estudiantiles 11 de 
Dinámica Estudiantil y 18 de 
Franja Morada. En Ingeniería 
se presentaron las listas 1 de 
Franja Morada y 7 de Dinámica 
Estudiant i l . En Ciencias 
Económicas también hubo 
dos listas: la 3 de Franja Morada 
y la 8 de Dinámica Estudiantil. 
En  Ciencias  Humanas , 
estuvieron las listas 4 de 
Franja Morada; 16 de Oleada 
Estudiantil y 22 de Dinámica 
Estudiantil. Por distrito único 
se presentaron las listas 2 
de Franja Morada y 10 de 
Dinámica Estudiantil.

 
La disputa por 
los decanatos en 
las voces de sus 
protagonistas

E l  decano e lec to  de 
Ingeniería Pablo de la Barrera 
expresó : “Es tamos  muy 
agradecidos a toda la Facultad 
por la confianza que han tenido 
en nosotros y en nuestra 
propuesta, hemos logrado 
ganar en todos los claustros 
y estamos muy contentos 

por los resultados obtenidos, 
esperábamos hacer una buena 
elección, pero este resultado 
nos ha dado una sorpresa”.

E l  v icedecano e lecto 
Sebastián Robledo dijo: 
“Durante la campaña hemos 
escuchado  a  todos  los 
claustros, fue muy importante 
el recorrido que hicimos 
escuchando la inquietud de la 
gente de la Facultad, hubo una 
buena retroalimentación y 
han confiado en nosotros, 
nos ha dado este triunfo 
muy importante, una alegría 
inmensa”.

German Barros, quien 
fue electo como decano de 
Ciencias Exactas, sostuvo: 
“Estamos muy conformes con 
el resultado que ha reafirmado 
la continuidad de una gestión 
en la Facultad. Además, se 
lograron los consensos para ir 
con lista única, se logró juntar 
la voluntad de la gente para 
obtener este resultado de 
hoy”. Reconoció: “Estamos en 
un contexto a nivel nacional 
muy complejo, pero vamos 
a hacer todos los esfuerzos 
para sostener la Facultad 
y la Universidad, tenemos 
este compromiso de ir hacia 
adelante pese a las dificultades, 
es una situación preocupante 
para la educación superior y el 
sistema de ciencia y técnica de 
las universidades nacionales, de 
todas maneras, estamos muy 
comprometidos con la defensa 
de la educación pública”.

Guillermo Mana, que fue 
reelecto como decano y será 
acompañado como vicedecano 
por Iván Capaldi en Ciencias 
Económicas, dijo: “Estamos 
muy contentos por el apoyo 
que hemos tenido que nos 
da la fuerza que necesitamos 
para los próximos tres años 
de gestión, que nos parece que 
es un tiempo fundamental para 
concretar nuestros proyectos”. 
Agregó: “Como Facultad hay 
dos ejes centrales para 
nosotros, que sea abierta y 
a su vez integrada al medio 
a donde podamos aportar 
nuestros conocimientos, 
nuestras fortalezas y en 
este sentido quiero destacar 
que somos una Facultad 
reconocida a nivel nacional, 
esto también ha tenido su 
importancia, entiendo, a la 
hora de darnos este apoyo”. 
Siguió: “En el nombre de la lista 
Convergencia se vio reflejado 
en el acompañamiento de 
todos los claustros en estas 
elecciones, un acompañamiento 
que sentimos en la campaña y 
que ha quedado ratificado con 
el gran apoyo de hoy en las 
urnas”.

              (concluye en pag. 4)

Pablo de la Barrera y Sebastián Robledo serán decano y vicedecano de Ingeniería, 
tras haber derrotado con el 58,69 por ciento de los sufragios al binomio 
conformado por Martín Kunusch Micone y Renata Marenchino, que consiguió el 
37,25%. Germán Barros y Cintia Paisio, dupla que constituyó la única lista de la 
facultad, regirán los destinos de Ciencias Exactas, al haber conseguido el 78,50 por 
ciento de los votos al cabo de tres días en los que el campus estuvo signado por 
los comicios (imágenes: área de Fotografía).
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(viene de pag. 3)

En la Facultad de Ciencias 
Humanas obtuvo el triunfo la 
fórmula integrada por Cristian 
Santos-Silvina Barroso, con el 
espacio Humanas con vos. El 
profesor Santos dijo: “Estamos 
muy emocionados, alegres, y 
contentos por este triunfo 
ante un apoyo tan fuerte que 
hemos tenido de los claustros 
de la Facultad”.  Santos en sus 
primeras palabras como decano 
electo expresó: “La situación 
presupuestaria que atraviesa 
el sistema universitario es 
sumamente complicada, por 
eso, nosotros acompañamos 
el posicionamiento del 
CIN de defensa de la 
educación pública y de 
las universidades, donde 
ya hay serios problemas por 
hacer frente a los gastos de 
funcionamiento”.

La vicedecana electa de 
Humanas, Silvina Barroso, 
sostuvo el compromiso de 
ejercer una “gestión abierta” 
y que vaya y salga hacia la 
sociedad. También nos hemos 
comprometido a fortalecer 
los procesos de formación 
continua de los graduados”.

“ E l  o t r o  e n o r m e 
compromiso –añadió Barroso- 
es con los estudiantes, ya 
hace tiempo que venimos 
trabajando en el desafío de 
sus trayectorias académicas y 
vamos a poner mucho esfuerzo 
para avanzar en un tema 
central para el claustro, por eso 
estamos convocando un equipo 
de gente que hace muchos 
años trabajo sobre el tema”. 
Concluyó: “Buscaremos el 
diálogo con todos los espacios 
como política institucional”.

L a  f ó r mu l a  C a r m e n 
Cholaky-B ib iana  Pe l l i za , 
de la lista 6 Participación 
y Compromiso, buscará la 
reelección en Agronomía y 
Veter inar i a  en  segunda 
vuelta. Cholaky expresó: 
“La Facultad reconoció 
y valoró la gestión y nos 
acompañó para un segundo 
periodo y por muy poquito 

Algarabía y expectación. 
Jolgorio y observación.
Certeza y elucubración. 
El atardecer del 11 de 
abril supo de estas 
vivencias en una 
reedición de la fiesta 
democrática que 
representa el derecho 
de elegir autoridades 
en la Universidad 
Nacional de Río Cuarto, 
que se encamina al 
53º aniversario de su 
creación (imágenes: 
área de Fotografía).

La rectora de la Universidad Nacional de 
Río Cuarto, Marisa Rovera, valoró la “activa 
participación” registrada en los comicios del martes 
9 al jueves 11 de abril, con una concurrencia a las 
urnas de alrededor del “75, 80 por ciento” de los 
habilitados a votar. Indicó también en diálogo con 
la 97.7 que estuvo “muy movilizada la comunidad 
universitaria” para los comicios a pesa r de que, 

“sobre todo el segundo día”, fueron jornadas de 
frío y lluviosas.

Asimismo, señaló que la UNRC, a través 
de las distintas listas y los cuatro claustros, es 
consciente de la necesidad de seguir defendiendo 
la universidad pública, lo cual se plasmará con 
visibilidad masiva en la marcha que el 23 habrá 
en Buenos Aires.

Participación democrática y defensa de la universidad no pudimos ganar en primera 
vuelta, esperamos hacerlo 
en la segunda vuelta”. Señaló 
que la diferencia con la lista 
opositora es cercana a los 
cinco puntos y apuntó que “los 
docentes nos han apoyado, los 
nodocentes también, hemos 
tenido un gran apoyo en 
estudiantes y esperamos que 
el claustro de graduados nos 
dé el apoyo en la segunda 
vuelta, nosotros ratificamos 
nuestro compromiso de seguir 
trabajando junto a los claustros 
por la Facultad”.

Bibiana Pelliza sostuvo 
que “este resultado nos da la 
fuerza para seguir trabajando 
con un equipo muy valioso 
que tenemos, codo a codo, 
siempre trabajamos con la 
comunidad y tenemos mucha 
expectativa para la segunda 
vuelta”. 

Rosendo Liboa, candidato 
a decano por la lista 13 Gestión 
Plural expresó su alegría por 
“una excelente elección 
con alumnos y graduados” 
y  ade lantó que para  l a 
segunda vuelta su fórmula, 
que comparte con Ana Llames 
como candidata a vice, seguirá 
“trabajando mucho” para 
convencer a quienes eligieron 
a Cholaky- Pelliza, a quienes 
felicitó “por la elección”. 

“Vamos a estar a ful l 
traba jando”, sostuvo en 
consonancia Llames, quien 
acotó que “hubo bastantes 
votos en blanco en docentes, 
por lo que habrá que definir 
esos votos” de cara al balotaje, 
que se sustanciará del 23 al 
25 de abril. “Tenemos muy 
buena expectativa y muchos 
proyectos para hacer en caso 
de que podamos ganar el 
decanato”.

Carmen Cholaky- Bibiana 
Pelliza y Rosendo Liboa- 
Ana Llames contendrán 
en segunda vuelta por el 
decanato de Agronomía 
y Veterinaria.
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En un año marcado 
por el desfinanciamiento de 
la universidad pública y en 
paralelo con las elecciones 
para la renovación de los 
cinco decanatos de la UNRC, 
l a  agrupac ión Dinámica 
Estudiantil se quedó, como 
sucede hace seis años, con la 
conducción de la Federación 
Universitaria de Río Cuarto. Y 
Valentín Caglieri se consagró 
como el nuevo presidente 
de este órgano gremial que 
representa al movimiento 
estudianti l en la casa de 
estudios local. Lo acompañará 
Lautaro Zabala Defagot, como 
secretario general.

Entre los centros de 
e s t u d i a n t e s  D i n á m i c a 
Estudiantil ganó en Exactas, 
Agronomía , Ingenier ía  y 
Económicas. Y perdió en 
Humanas, que volvió a quedar 
en manos de Franja Morada.

La agrupación que 
lidera el movimiento es-
tudiantil había arrancado 
ganando en Exactas en 
2009 y comenzó a pelear 
por la Federación en 2012. 
En los 15 años anteriores 
perduró el liderazgo del 
Espacio Independiente. 
Antes de 2003, durante 11 
años estuvo en el poder 
Franja Morada.

En esta oportunidad, se 
impuso frente a la agrupación 
Franja Morada, que proponía 
a Carla Smaldone, como 
c and i d a t a  a  o cup a r  l a 
presidencia, y Valeria Pereyra, 
como secretaria general;  y 
la lista Pública y Gratuita, que 
que candidateaba a Gastón 
Strazzi, a la presidencia, y a 
Serena Varela, para la secretaría 
general.

En 2018, tras la toma de 
la Universidad por parte del 
estudiantado durante nueve 
días –entre fines de agosto y los 
primeros de setiembre de ese 
año-, el Espacio Independiente 
cayó en las urnas tras 15 años 
de conducción ininterrumpida.

 
Retuvo el poder en los 
centros de Agronomía, 
Ingeniería, Exactas y 
Económicas

En  es t a  vo tac ión  se 
e l i g i e ron  p re s i d en t e  y 
secretariados de la FURC y 
los presidentes y secretarios 

Valentín Caglieri es el nuevo presidente de 
la Federación Universitaria de Río Cuarto

de los centros de estudiantes 
de Ingeniería Agronómica, 
Ciencias Exactas, Ciencias 
Económicas e Ingeniería, 
espacios de poder que retuvo 
Dinámica Estudiantil.

El Centro de Ingeniería 
Agronómica –donde hubo 
lista única- queda en manos 
de Joaquín Martínez como 
presidente y a Gianela Herrera, 
como secretaria general. El 
Centro de Estudiantes de 
Ingeniería, ahora tendrá como 
presidente a Federico Venegas 
y Leslie Gloss Correa, en la 
secretaría general. En el Centro 
de Estudiantes de Ciencias 
Humanas Franja Morada 
retuvo el poder; con Lizet 
Bargero, como presidenta, 
y Valentina Herbsommer 
como secretaria general. En 
el centro de Exactas sigue 
Dinámica, ahora con Leandro 

Funes, como presidente y 
a Carolina Urquiza, como 
secretaria general . En el 
Centro de Estudiantes de 
Ciencias Económicas Dinámica 
Estudiantil retuvo su poderío 
con Octavio Grassini, como 
presidente; Camila Acosta, en la 
vicepresidencia; Ignacio Crespo 
Persiano, como secretario 
general titular; y Franco Maina, 
como suplente.

Los comicios se iniciaron el 
martes y se extendieron hasta 
este jueves. Las autoridades 
electas de la FURC duran en 
sus mandatos dos años. Esto 
es así desde 2010 en adelante. 
Antes la renovación era anual.

De acuerdo a disposiciones 
estatutarias, la presidencia 
y la secretaría general de la 
FURC corresponden a la 
agrupación ganadora, mientras 
que otras cuatro secretarías 

se distribuyen, por sistema 
D’Hont. Las seis secretarías 
restantes corresponden a 
cada uno de los seis centros 
de estudiantes: Agronomía, 
Ve t e r i n a r i a , C i e n c i a s 
Económicas, Humanas, Exactas 
e Ingeniería.

En  2016 , e l  E spac io 
Independiente había retenido 
por última vez la conducción 
de la Federación Universitaria 
de Río Cuarto al vencer en 
las elecciones de las que 
participaron cerca de 5 mil 
estudiantes, algo más del 40 
por ciento del padrón de 
entonces.

Venían ocupando tan 
destacado espacio de poder 
en el ámbito universitario 
desde 2003, cuando el voto 
estudiantil consagró a Gastón 
Arcuri, como presidente . 
Era, entonces, una nueva 

agrupación, que se presentaba 
como escindida de los partidos 
políticos. Destronó a la Franja 
Morada, que venía al frente de 
la representación estudiantil 
desde hacía 11 años. Esa fue 
una elección con récord de 
participación de alumnos. 
Constituyó un hecho de gran 
repercusión, no sólo en el 
ámbito de la UNRC, sino 
también en la comunidad local 
y regional, porque la otrora 
infranqueable Franja Morada 
pedía la conducción de la 
FURC.

El Espacio Independiente 
había sido impulsado por 
los centros de estudiantes 
de Agronomía, Veterinaria 
e  Ingen ier ía  y  sectores 
estudiantiles de las facultades 
de Ciencias Económicas y 
Humanas (históricamente 
vinculadas al radicalismo).

En aque l la  cont ienda 
de hace 21 años, el Espacio 
Independiente obtuvo una 
diferencia de 432 votos, al 
imponerse con 2.741 votos 
frente a los 2.309 obtenidos 
por el candidato de Franja 
Morada. Arcuri, había sido 
primero presidente del centro 
de estudiantes de Ingeniería, y 
tras el veredicto de las urnas 
reemplazó en la presidencia 
de la FURC al radical Matías 
Moreno Zamanillo.

En  2014  f ue  ung i do 
Facundo Aguirre, quien se alzó 
con 47,58 por ciento de los 
votos, frente al 38 por ciento 
de Dinámica Estudiantil, el 6,6 
por ciento de Franja Morada, 
el 2,91 de MNR y el 2,58 
por ciento de la Izquierda. 
Aguirre ocupó el lugar que 
dejó Carolina Sturniolo.

Y  en  2016 , se  hab ía 
impuesto Mariano Llobell, del 
Espacio Independiente, quien 
obtuvo 51,88 por ciento de los 
votos, contra el 36,9 por ciento 
de Dinámica Estudiantil, el 6,12 
por ciento de Franja Morada, 
el 3,06 del PRO y el 1,72 por 
ciento del Socialismo.

Desde 2022 a  FURC 
vino siendo presidida por 
Nicolás Muratore, estudiante 
de Ciencias  Exactas . En 
esa oportunidad, Dinámica 
Estudiantil se mantuvo al frente 
de la FURC con el 50,29 por 
ciento de los votos; Franja 
Morada obtuvo el 31,3 por 
ciento y Acción Independiente 
un 11,76 por ciento y el 6,65 
por ciento de los votos fueron 
en blanco.

Es la segunda vez que se 
realizan, de forma simultánea, 
los comicios de los centros 
de estudiantes, consejos 
directivos, representantes 
ante el Consejo Superior y 
Federación universitaria.

Dinámica 
Estudiantil 
ganó en 
cuatro 
centros y 
retuvo la 
conducción 
de la FURC. 
En Ciencias 
Humanas, 
continúa el 
liderazgo 
de Franja 
Morada.
El triunfo de 
Caglieri fue 
festejado 
con fervor 
por sus 
seguidores.
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Anotalo bien: serán dos en vez de 
tres los días de segunda vuelta 
en Agronomía y Veterinaria

Se votará el 24 y el 25 de abril

Lo resolvió la Junta Electoral debido a la movilización que los 
universitarios realizarán por las calles de Río Cuarto el martes 23

El proceso electoral que 
definirá en segunda vuelta 
quiénes ocuparán el decanato 
de Agronomía y Veterinaria 
por los próximos tres años se 
desarrollará los días miércoles 
24 y jueves 25. Así lo informó 
al Consejo Superior este 
martes el presidente de la Junta 
Electoral, Jorge Miguel.

Los docentes y estu-
diantes votarán los dos 
días de 9 a 18; los gradua-
dos lo harán el 24 de 9 a 
21 y el 25 de 9 a 18; y los 
nodocentes el 25, de 9 a 18.

Sólo serán dos jornadas, 
en lugar de las tres previstas 
en el cronograma electoral. 
Así lo resolvió la Junta, a partir 
de considerar la necesidad de 
liberar el martes 23 para que 
los miembros de la comunidad 
universitaria puedan participar 
de la marcha que se realizará 
ese día, en defensa de la 
educación pública, a la cual 
convoca el Consejo Superior, 
los estudiantes y los gremios 
de los trabajadores nodocentes 
y docentes, y a la que se 
suman los investigadores y los 
graduados.

Este acortamiento del 
periodo de votación fue 
avalado por los postulan-
tes a ocupar los cargos de 
decano y vicedecano de 
las dos listas en disputa.

Como se  recordará , 
las facultades de Humanas, 
Económicas, Ingeniería y 
Exactas definieron sus nuevas 
autoridades en la primera 
vuelta electoral, concretada los 
días 9, 10 y 11 de abril. La única 
que debe completar el proceso 
para la definición de los cargos 
electivos es la Facultad de 
Agronomía y Veterinaria, en la 
que, por una parte, Carmen 
Cholaky busca ser reelecta, 
junto con su vicedecana 
Bibiana Pelliza -obtuvieron la 
mayor cantidad de votos, pero 
no llegaron al 50 por ciento-; y, 
por la otra la lista 13 Gestión 

Plural propone al  actual 
secretario de Planeamiento y 
Relaciones Institucionales del 
Rectorado, Rosendo Liboa 
para decano, acompañado por 
Ana Llames, como candidata a 
vicedecana. Cholaky alcanzó el 
49,65 por ciento de los votos 
ponderados, contra el 45.40 
por ciento de Liboa; el 4.95 son 
votos en blanco.

Esta resolución fue tomada 
a partir de una solicitud 
presentada por el profesor 
Jesús Ricardo Herrera, quien 
es el representante en la Junta 
Electoral de la lista oficialista 
número 6 “Participación y 
Compromiso”, de la fórmula 
Cholaky-Pelliza.

Pidió “una adecuación en el 
cronograma electoral aprobado 
mediante  l a  Reso luc ión 
de Consejo Superior N O 
562/23, específicamente en 
lo que respecta a los días 
designados para la segunda 
vuelta electoral en la Facultad 
de Agronomía y Veterinaria, 
para los cargos de decano/a y 
vicedecano/a”. Puntualizó: “Esta 
petición surge en virtud del 
paro y movilización nacional 
universitario previsto para 
el día 23 de abril de 2024, 
consensuado por el Frente 
Sindical de Universidades 

Nacionales, la Federación 
Universitaria Argentina y el 
CIN, y considerando que es una 
medida que es convocada por 
todo el sistema universitario y 
que será acatada y respaldada 
por gran parte de la comunidad 
universitaria”.

“Por consiguiente, como 
miembro de la Junta Electoral 
por la Facultad de Agronomía y 
Veterinaria, y después de haber 
consultado con representantes 
de cada claustro de las dos 
listas, propongo que la segunda 
vuelta de las elecciones se 
efectúe los días 24 y 25 de abril 
del presente año. Docentes 
y Estudiantes: 24/04 y 25/04 
de 9 a 18. Graduados: 24/04 
de 9 a 21 y 25/04 de 9 a 18. 
Nodocentes: 25/04 de 9 a 18”.

El visto bueno de 
Asuntos Jurídicos

Consultada, la Dirección de 
Asuntos Jurídicos de la UNRC 
avaló el cambio. Indicaron 
que es viable la readecuación 
del cronograma electoral 
oportunamente aprobado por 
el Consejo Superior, en el 
sentido de restringir de tres 
a dos jornadas, las elecciones 
a llevarse a cabo en segunda 
vuelta.

El dictamen dice: “Se funda 

lo peticionado con motivo de 
la movilización nacional fijada 
para el 23 de abril / 2024 
(primer día del cronograma 
electoral para la segunda 
vuelta), con la participación 
del Frente Sindical de UUNN, 
Federación Universitaria de 
Argentina, el CIN y otras 
entidades. Al respecto y 
abordando el sub-examen 
desde el punto de vista jurídico 
debemos señalar que, frente 
a situaciones excepcionales, 
va de suyo que la solución se 
va a encontrar en medidas de 
excepción. De allí que, en este 
contexto, somos de opinión 
favorable a la modificación 
como se plantea, en tanto y en 
cuanto el pedido cuente con la 
conformidad de los candidatos 
legitimados electoralmente por 
la Junta Electoral, acompañado 
de la firma de sus respectivos 
apoderados y obviamente 
con la  inter venc ión de l 
Consejo Superior, para que 
éste máximo órgano de 
conducción actúe en el marco 
de su “A mayor abundamiento, 
creemos oportuno poner a 
consideración del Consejo 
Superior, la potestad que tiene 
éste órgano habida cuenta de 
que precisamente el marco 
regulatorio de las elecciones 

lo establece dicho Cuerpo, 
reconocerle para el supuesto 
de que no se contara con la 
participación positiva de los 
candidatos, acompañados por 
sus respectivos apoderados, 
e l  avocamiento  para  e l 
tratamiento de excepción 
y resolverlo conforme a su 
merituación de las razones que 
se invocan a los fines de reducir 
el cronograma electoral”, 
finaliza el escrito que lleva 
las firmas de los abogados 
Hugo Abrahan y Stella Viale, 
director y subdirectora de la 
Dirección de Asuntos Jurídicos, 
respectivamente. 

El acta de la Junta
E s t a  s o l i c i t u d  y  s u 

correspondiente respuesta 
quedó plasmada en el acta 
número 7 de la Junta Electoral.

D ice : “Tema 1 . Nota 
presentada por el profesor 
Jesús Herrera solicitando una 
adecuación en el cronograma 
electoral como consecuencia 
de la movilización nacional 
prevista para el día 23 de abril, 
con la participación del Frente 
Sindical de Universidades 
Nac iona l e s , Federac ión 
Universitaria Argentina, el CIN 
y otras entidades. Por ello, 
solicita que la segunda vuelta 
se efectúe solamente los días 
24 y 25 de abril, en horario 
de 9 a 18 horas, ambos días 
-miércoles 24 y jueves 25 de 
abril- excepto para el claustro 
de graduados cuyo horario del 
día 24 de abril se extenderá 
de 9 y las 21 horas. Sometida 
la cuestión al análisis la Junta 
Electoral, y contando con la 
conformidad de los señores 
Jorge Giuggia y Hernán Di 
Santo, apoderados de las listas 
candidatas que participarán 
de la segunda vuelta -listas 6 y 
13 - se hace lugar al pedido”.

“De tal modo, los docentes 
y estudiantes podrán votar los 
días 24 y 25 de abril, de 9 a 
18 hs. Los nodocentes, el día 
25 de abril de 9 a 18 hs, y los 
graduados el día 24 de abril de 
9 a 21 hs, y el 25 de abril, de 9 
a 18 hs”, finaliza.



UNIVERSIDAD NACIONAL DE RIO CUARTO                        Miércoles 17 de abril de 2024 7

Enseñanza- aprendizaje

El Consejo Superior 
ratificó la resolución de la 
Facultad de Ingeniería por la 
cual se aprobó la Plataforma de 
Educación Virtual basada en 
la plataforma de gestión de 
aprendizaje (LMS) Moodle, 
como plataforma institucional 
de esa unidad académica en el 
marco del Sistema Institucional 
de Educación a Distancia de la 
UNRC (SIED-UNRC). Forma 
parte del Campus Virtual de 
esta casa de estudios.

Será uti l izada para: 
A) Desarrollo de carreras, 
trayectos formativos y cursos 
a distancia en las que la PEVFI 
es el escenario en el cual 
se desarrollan los procesos 
de enseñanza y aprendizaje 
ut i l i zando una ser ie  de 
recursos que soportan el 
aprendizaje activo, cooperativo, 
progresivo e independiente, 
facilitando la construcción 
de  conoc im ien tos  y  l a 
adquisición de competencias 
personales y profesionales; 
B)  Apoyo  a  educac ión 
con modalidad presencial 
que util izan la mediación 
de las TIC para promover 
una enseñanza superadora, 
orientada a impulsar acciones 
destinadas a mejorar las 
prácticas pedagógicas en las 
diferentes ofertas académicas 
de la Universidad. Se pretende 
fortalecer las experiencias que 
recurren al uso de la tecnología 
informática para ampliar y 
flexibilizar el espacio y tiempo 
destinado al aprendizaje, a 
través del uso de la Plataforma 
de Educación Virtual. Para 
ello se incorpora material 
complementario o ampliatorio 

Fue aprobada la plataforma de educación 
virtual de la Facultad de Ingeniería

de las clases presenciales, 
así como actividades que 
aprovechen las herramientas 
disponibles para la interacción 
y la comunicación; y C) otras 
propuestas académicas que 
precisen de un entorno virtual 
para el desarrollo de actividades 
institucionales, tales como, 
proyectos de investigación, 
extensión, transferencia y 
vinculación tecnológica.

Tendrá las funciones de 
lpromover el desarrollo del 
aprendizaje activo, participativo 
y colaborativo; facilitar los 
procesos de producción y 
gestión del conocimiento; 
permit ir  e incent ivar la 
comunicación, la gestión de 
contenidos y la interacción 
entre los diferentes actores 
de las propuestas educativas, 
tanto de forma sincrónica 
como asincrónica; y evaluar, 

a través de instrumentos 
o indicadores educativos, 
desempeño y resultados de 
aprendizajes.

La Facultad de Ingenie-
ría a partir del año 2017 
cuenta con una platafor-
ma que permite integrar 
las clases tradicionales 
con un universo de acti-
vidades académicas que 
se pueden desarrollar de 
manera síncrona o asín-
crona.

La plataforma educativa 
adoptada es Moodle y es de 
software libre, la herramienta 
más potente de gestión de 
aprendizajes, mundialmente 

utilizada y reconocida por 
inst i tuc iones educat ivas 
públicas y privadas.

E s t o  p e r m i t e  a  e s a 
unidad académica gestionar 
configuraciones, actualizaciones 
y herramientas para atender las 
necesidades de los desafíos 
de los nuevos estándares y 
paradigmas de las carreras de 
Ingeniería.

El Software Libre permite 
que desarrolladores, docentes, 
estudiantes y pedagogos a lo 
largo del mundo puedan realizar 
aportes a la construcción 
colectiva de una plataforma 
útil en el aula.

“Las nuevas herramientas 
tecnológicas apl icadas al 
proceso de enseñanza y 

Permitirá el desarrollo de carreras, trayectos formativos y cursos a distancia. 
El Consejo Superior ratificó la decisión de esa unidad académica

aprend i z a j e  p romueven 
l a  c re a c i ón  de  nuev a s 
metodologías didáctica para 
Fortalecer el Aprendizaje en 
el Aula en esta nueva era de la 
ciber-sociedad”, se indica en el 
proyecto aprobado.

En otro tramo, se agrega: 
“Esta plataforma es una 
herramienta  c l ave  para 
potenciar las actividades 
académicas que ofrece la 
Facultad de Ingeniería, ya que 
permitirá: 1. Implementar y/o 
ampliar la oferta educativa; la 
plataforma educativa virtual 
brindará una experiencia 
educativa de calidad a los 
estudiantes de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto, 
i ndepend ientemente  de 
su ubicac ión geográf ica . 
Esto permitirá ampliar la 
oferta educativa, llegando a 
estudiantes de todo el país 
y del mundo; 2. Fortalecer la 
calidad de la educación; La 
plataforma educativa virtual 
permitirá potenciar la calidad 
de la educación ofrecida por la 
Facultad de Ingeniería. Al contar 
con una plataforma moderna, 
accesible y con herramientas 
específicas propias para la 
enseñanza y evaluación de las 
ingenierías, los estudiantes 
tendrán una experiencia de 
aprendizaje más enriquecedora 
y los profesores podrán ofrecer 
una educación más dinámica y 
personalizada; 3. Disponer 
de una amplia accesibilidad 
más a l lá  de la s i tuación 
y condicionamiento de los 
estudiantes, permite concluir 
los estudios postergados, 
enlentecidos o interrumpidos, 
ya que propone flexibilidad 
de horarios lo que facilita la 
organización del tiempo de 
los estudiantes, considerando 
sus condiciones personales, 
familiares y laborales”.

 

La plataforma de Ingeniería forma parte del campus 
virtual de la Universidad Nacional de Río Cuarto.



HOJA APARTE Miércoles 17 de abril de 20248

Se pospuso la asamblea universitaria para el 4 de junio

Lo decidió el Consejo Superior. Iba a ser el 30 de abril. Los alumnos hicieron un pedido 
de informes a las facultades para debatirlos en asambleas de ese claustro. Ante la 
imposibilidad de ofrecer los datos en tiempo y forma, el decano de Ciencias Humanas, 
Fabio Dandrea, mocionó la postergación. Tras dos horas de arduo debate hubo voto 
unánime en el plenario

Por falta de tiempo para presentar información solicitada por los estudiantes

Por falta de tiempo 
para recolectar información 
solicitada por los estudiantes, 
el Consejo Superior dispuso 
p o s p o n e r  l a  A s a m b l e a 
Universitaria para el 4 de junio.

El tema central de esta 
convocatoria al máximo 
órgano de decisión uni-
versitaria es el análisis de 
la cuestión presupuestaria 
y el rol de la universidad 
pública en el contexto ac-
tual. Los alumnos pidieron 
datos sobre las unidades 
académicas para llevar a 
cabo asambleas en las que 
debatirán y fijarán posi-
cionamientos, de cara a 
la Asamblea Universitaria.

Como se recordará, el 
19 de marzo estudiantes y 
trabajadores de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto se 
movilizaron hasta el Consejo 
Superior para expresar su 
preocupación por la realidad 
de l  sector académico y 
científico. Lo hicieron bajo la 
consigna “Nos movilizamos 
por la Universidad Pública”. 
En esa oportunidad, se votó 
por unanimidad el llamado a la 
Asamblea Universitaria, para el 
martes 30 de abril, una vez que 
hubiera finalizado la primera 
vuelta de los comicios para 
la elección de los decanos de 

La fecha quedó establecida este martes en la sesión 
del Consejo Superior, que tuvo lugar en la sala de 
Posgrado A de Agronomía y Veterinaria.

las facultades y los consejeros 
super iores  y  d i rect i vos 
representantes de los cuatro 
claustros.

A pesar de que se habían 
comenzado los trámites de 
convocatoria para la Asamblea, 
ahora se resolvió un cambio 
de fecha, con la intención de 
que los estudiantes cuenten 
con la información requerida 
para la discusión por facultades, 
a la vez que el Rectorado 
pueda ofrecer un informe de 
ejecución presupuestaria.

Tras más de dos horas de 
acaloradas discusiones, los 
consejeros superiores lograron 
ponerse de acuerdo en el 
nuevo día para el inicio de las 
deliberaciones de la Asamblea 

Universitaria. Será el martes 
4 de junio. También se votó 
que las notificaciones a los 
asambleístas se podrán, esta 
vez, hacer por vía electrónica, 
lo cual alivianará el trámite de 
convocatoria.

 
Apoyo unánime al 
pedido de información 
de los estudiantes

Previo al cambio de fecha 
para la Asamblea Universitaria, 
el Consejo Superior votó 
por unanimidad apoyar el 
pedido de informes que el 

sector estudiantil hace a las 
cinco facultades, con miras a 
la realización de asambleas de 
ese claustro. 

L a  i n i c i a t i v a  e s  d e 
los consejeros superiores 
estudiantiles Antonella Priou 
Borla y Valentín Caglieri –quien 
acaba de ser elegido presidente 
de la FURC-, a quien se suma 
Nicolás Muratore –actual 
presidente de la FURC-.

Rea l i zarán  asambleas 
desde cada uno de los centros 
de estudiantes, tal como se 
acordó en el último Congreso 

Ordinario de la Federación 
Universitaria de Río Cuarto.

En ese marco, solicitan a 
las autoridades de cada una 
de las facultades que se ponga 
a disposición del estudiantado 
información, tanto económica 
como académica.

P i d i e r o n  “ i n f o r m e s 
completos y detallados sobre 
la disponibilidad económica 
de cada una de las facultades, 
act iv idades  rea l i zadas  y 
aquellas que no se han podido 
llevar a cabo por motivos 
presupuestarios, entre ellos, 
laboratorios, viajes” y que se 
anexen “balances de ingresos, 
permanencias  y  egresos 
estudiantiles”. 

También requieren datos 
sobre programas especiales 
desarrollados en la Universidad 
que  hoy  se  encuentran 
comprometidos por la falta 
de presupuesto, como ser 
becas de investigación, tutorías, 
extensión, voluntariado.

Las preguntas que formulan 
los estudiantes son: ¿Se vio 
afectado el dictado de alguna 
materia? ¿Cuántas? ¿Cuáles?; 
¿Se ha tenido que cancelar o 
suspender alguna clase práctica 
debido a falta de presupuesto?; 
¿Se ha tenido que cancelar o 
suspender algún viaje curricular 
debido a falta de presupuesto?; 
¿Se ha tenido que cancelar o 
suspender algún laboratorio 
debido a falta de presupuesto?; 
¿Se modificó la funcionalidad 
del Decanato a causa de la 
falta de presupuesto? ¿En qué 
actividades particularmente?; 
¿Nota que la permanencia 
estudianti l  ha mermado? 
Adjuntar porcentajes/índices; 
Informe detallado de Ejecución 
Presupuestaria de la Facultad.

La UNRC se movilizará el próximo martes
En defensa de la educación pública

El Consejo Superior de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto resolvió convocar a 
la marcha universitaria que se 
realizará el martes 23 de abril, 
día en el que habrá asueto 
académico y administrativo 
desde una hora antes del inicio 
de la movilización.

S e  e s t i m a  q u e  e s t a 
medida de fuerza se concrete 
alrededor de las 11, pero 

Este miércoles se definían los detalles de la manifestación

los detalles organizativos los 
definirá la Comisión ad-hoc 
que conformó el Consejo 
Superior para la ejecución 
de acciones de discusión y 
difusión de lineamientos en 
torno de la defensa del sistema 
educacional financiado por el 
Estado, la cual agendó reunirse 
esta mañana, en la sala Pereira 
Pinto del Rectorado.

Por otro lado, el cuerpo 

colegiado decidió adherir a 
la marcha nacional, que se 
concretará coincidentemente 
en Buenos Aires.

Desde la Universidad 
se invitarán a intendentes, 
legisladores e instituciones de 
la ciudad y la región. Ya han 
confirmado su apoyo la CGT, 
la CTA y la Multisectorial.

A l  f r e n t e  d e  e s t a 
manifestación estarán las 

autoridades del Rectorado y de 
las facultades, los estudiantes, 
los trabajadores nodocentes y 
los docentes, como así también 
graduados e investigadores.

Según se indicó en la 
sesión del Consejo Superior 
de este martes, se procura 
contundencia y coherencia 
entre los distintos sectores 
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Rumbo a la marcha

universitarios, a la vez que 
empatía por parte del rector de 
la comunidad local y regional.

La rectora Marisa Rovera 
d i jo : “Hay  que  sumar” , 
“consol idar el  mensaje”, 
“ser empáticos y abiertos”, 
“poner en foco la causa”. La 
máxima autoridad universitaria 
remarcó que “eje central es 
la defensa dela educación 
pública”.

Ernesto Cerdá, del gremio 
de los docentes universitarios 
convocó  a  t r aba j a r  en 
conjunto para que “el sistema 
universitario siga escalando 
en su posicionamiento y 

defensa de la educación y la 
investigación”. “Hace falta más 
calle y más protesta”, sostuvo.

Defensa de la 
educación pública

 La Marcha en Buenos Aires 
se realizará desde el Congreso 
Nacional a Plaza de Mayo. Será 
a partir de las 15.30 y a las 18 
se hará un acto. Mientras tanto, 
cada universidad se movilizará 
en su territorio.

A la vez, los organizadores 

de todo el país garantizarán 
representación nacional en 
la marcha de Buenos Aires. 
Se elaborará un documento 
común que será leído en el acto 
central y en todo el país. Las 
tres centrales obreras -CGT, 
CTA Autónoma y CTA de los 
trabajadores- acompañan esta 
marcha universitaria, a la cual se 
convoca también a sumarse a 
la comunidad científica, al igual 
que legisladores y organismos 
de derechos humanos.

Daniel Garis, secretario general del gremio nodocente, 
sostuvo: “Ya no queda tiempo para no actuar”, 
“vamos a marchar en apoyo a la educación pública”.

Estrategia

Los nodocentes y los graduados pidieron participación 
activa para la marcha del 23 de abril
Frente a la situación 
de las casas de 
altos estudios y del 
sector de ciencia y 
tecnología trabajan 
por la unidad y 
exigen respuestas

Imagen de archivo.

Tras que el pasado 
martes 9, el CIN –Consejo 
Interuniversitario Nacional- 
vo t a r a  por  unan im idad 
convocar de manera conjunta 
con el Frente Sindical de 
Universidades Nacionales 
y la FUA a la gran marcha 
universitaria el día 23 de abril 
para expresar el conflicto y la 
crisis en la calle, en el espacio 
público, los trabajadores 
nodocente, a través de su 
gremio ATURC, y los graduados 
pidieron ante el Consejo 
Superior participación activa 
para esta movilización.

En la sesión de este martes 
hubo una solicitud de adhesión a 
la Marcha Federal de Educación 
presentada por el consejero 
Bruno Criao, de la agrupación 
Graduados del Bicentenario; 
otra de organización conjunta 
de movilización para ese día 
de los consejeros nodocentes  
Rodrigo Tello y Jorgelina 
Gadea y, en tercer lugar, un 
escrito firmado por Daniel 
Garis, secretario general de 
ATURC, y presentado por el 
consejero nodocente Rodrigo 
Tello, en el que se solicita 
al Consejo Superior que 
participe de manera activa en 
la organización de la marcha.

Criao pidió que “se adhiera 

y convoque a la marcha federal 
de educación que se realizará el 
23 de abril”. Dijo: “Es necesario 
que la UNRC esté a la 
cabeza de la organización y 
realización de la marcha por 
el contexto en que el Estado 
nacional ha desfinanciado 
el sistema universitario y 
los ataques constantes que 
se replican por los canales 
oficiales y medios afines”. “La 
educación pública gratuita y de 
calidad debe ser considerada 
un axioma y no una categoría 
que es discutida y puesta en 
duda por el presidente de la 
Nación y sus funcionarios.  
La lógica del mercado en 
que todo se compra y se 
vende no debe imperar 
en el sistema educativo 
nacional y provincial”. 
“Como expresamos  en 
nota del mes de noviembre 
nuestra universidad debe 
hacer hincapié en la defensa 
irrestricta de la democracia 
como forma de gobierno y 
sistema social que posibilita 

la igualdad de las mayorías y 
la protección de las minorías. 
También la UNRC debe velar 
por la defensa de la vida de las 
personas que habitan nuestro 
querido país, las cuales son 
protegidas por el sistema legal 
y en el marco del Estado 
de derecho se garantizan las 
oportunidades para todos. 
A su vez debe mantener 
el conocimiento científico 
como bien social, el cual apela 
a mejorar las condiciones de 
vida del pueblo argentino y 
seguir por el camino de la 
razón frente al pensamiento 
mágico”. “Como graduados y 
graduadas de la universidad 
pública le decimos no al 
desfinanciamiento del sistema 
educativo nacional y al ataque 
al conocimiento científico”. 
“Instamos al Consejo Superior 
de la Universidad Nacional de 
Río Cuarto a tomar posición 
y ser parte activa de la marcha 
del 23 de abril”.

Por su parte, Jorgelina 
Gadea  y  Rodr i go  Te l lo, 
c o n s e j e ro s  s u p e r i o re s 
nodocentes, hicieron público su 

“propósito de aunar criterios 
que tiendan a definir acciones 
concretas por la defensa de la 
educación pública y de todo 
el sistema universitario en 
general”.

Indicaron: “La situación 
crítica que hoy atravesamos 
las universidades nacionales, 
producto de las medidas 
de ajuste presupuestario, 
desar t iculación de las 
paritarias y estigmatización 
de la educación pública 
provocadas por el gobierno 
nacional encabezado por el 
presidente Javier Milei, nos 
conduce no sólo a una gran 
preocupación por advertir 
el desguace que se realiza en 
toda la estructura del Estado, 
que incluye a las universidades 
nacionales, sino que además 
nos obliga a tomar medidas 
de acc ión contundentes 
para mani festar nuestro 
descontento y la defensa de 
todo el sistema universitario 
nacional”.

“Es por ello que desde 
e l  c l au s t ro  nodocen te , 
consideramos que ya no son 
momentos de redundar en 
simples pronunciamientos, 
y advertimos la necesidad 
de expresar el conflicto y la 
crisis en las calles, por lo cual 
solicitamos que este Consejo 
Superior, conjuntamente 
c o n  e l  R e c t o r a d o , l a s 
representaciones sindicales, 
estudiantiles y graduados 
conf luyan en un trabajo 
conjunto para la organización 
de la gran movilización y 
marcha a desarrollarse el día 
23 de abril, tal como fuera 
convocada desde Frente 
S i n d i c a l  U n i v e r s i t a r i o 

(Conadu, Conaduh, FEDUN, 
CTERA, UDA, Fagdut, FATUN, 
FUA)  y ratificada de forma 
unánime por el CIN. Y con 
el acompañamiento de las 
centrales obreras, CGT, CTA 
Autónoma y CTA de los 
Trabajadores”. “La educación 
es un derecho humano 
fundamental y el Estado tiene 
la obligación de sostenerla, 
no permitamos que este 
derecho sea vulnerado y 
destruido”, finalizaron.

En representación de los 
trabajadores, el titular del 
gremio nodocente, Daniel Garis 
se refirió a “la crítica situación 
del sistema universitario en su 
conjunto, y de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto en 
particular, como consecuencia 
de las definiciones políticas del 
gobierno nacional en perjuicio 
de la educación pública”.

“Desde el nuestro sindicato 
ATURC solicitamos que este 
Consejo Superior se exprese 
y se comprometa con acciones 
concretas en la defensa de 
la educación pública, que se 
vean materializadas con la 
demostración en las calles de 
la difícil situación que atraviesa 
la institución”. “Requerimos 
la par ticipación activa 
en la organización de la 
marcha a desarrollarse el 
día 23 de abril, tal como 
fuera convocada desde el 
Frente Sindical Universitario 
(Conadu, Conaduh, FEDUN, 
CTERA, UDA, Fagdut, FATUN, 
FUA)  y ratificada de forma 
unánime por el CIN. Y con 
el acompañamiento de las 
centrales obreras, CGT, CTA 
Autónoma y CTA de los 
Trabajadores”.
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Se concretó el 91º plenario del CIN

“E l desfasaje a nivel 
de salarios” y “el deterioro 
de l  s i s t ema  c i en t í f i co” 
fueron temas tratados en 
el 91º plenario del Consejo 
Interuniversitario Nacional 
(CIN), donde quedaron claras 
una vez más las diferencias 
de criterio del secretario de 
Educación y los rectores. 

Mar isa  Rovera , qu ien 
presidirá la comisión de 
Conectividad y Sistemas de 
Información del CIN, informó 
en diálogo con la 97.7 que 
los representantes de las 73 
universidades nacionales que 
conforman el Consejo esperan 
“tener respuestas concretas 
del gobierno”.

El encuentro tuvo lugar 
en la bonaerense localidad 
de San Martín, contó con la 
presencia del secretario de 
Educación de la Nación, Carlos 
Torrendell, y el subsecretario 
de Políticas Universitarias, 
A l e j a nd ro  Á l v a re z , a s í 
como con representantes 
estudiantiles y de trabajadores 
docentes y nodocentes. En su 
transcurso fueron elegidas las 
autoridades del CIN para la 
gestión 2024-2025: el rector 
de la Universidad Nacional de 
San Luis, Víctor Moriñigo, es el 
nuevo presidente del CIN, y su 
par de la Universidad Nacional 
de La Pampa, Oscar Alpa, el 
vicepresidente. El Comité 
Ejecutivo quedó conformado 
por las universidades nacionales 
de  General Sarmiento, La Plata, 
José C. Paz, Guillermo Brown, 
Mar del Plata, Cuyo, Río Negro, 
Entre Ríos, Nordeste, Misiones, 
Río Cuarto y Tecnológica. 

El plenario acordó 
unánimemente convocar 
a una marcha nacional 
en defensa del sistema 
universitario público ar-
gentino para el martes 23 
de abril y se aprobó una 
declaración que describe 
la situación actual.

Rovera hizo saber que 
ante el pedido hecho por el 
secretario de Educación de 
“austeridad en el escenario 
de crisis económica y social”, 
los rectores manifestaron que 
“no hay exceso de gasto” en 
las universidades sino “una 
diversidad de tareas que 
no se limitan solo a formar 

Rectores reclaman un cambio de perspectiva 
al secretario de Educación de la Nación

Entre el pedido del Gobierno de reducir gastos que para los 
titulares de casas de altos estudios son inversiones se concretó una 
nueva reunión del Consejo Interuniversitario Nacional, que ahora 
es presidido por Víctor Moriñigo y cuenta con representación de la 
UNRC en su Comité Ejecutivo. 

profesionales, si bien ésta es 
su columna vertebral”. Tal 
posición de Torrendell motivó 
expresiones “acaloradas” y 
“algunas interacciones poco 
felices” toda vez que “en las 
universidades se genera y 
transfiere conocimiento para 
l legar a los sectores más 
vulnerables”, como recordó 
la rectora de la UNRC. Varios 
titulares de casas de altos 
estudios “subieron el tono” por 
su malestar ante lo que es “tal 
vez una mirada reduccionista” 
del secretario de Educación 
de la Nación acerca de lo que 
significa el sistema universitario 
público.

“La posibilidad de crecer”, 
indicó la rectora, se funda en 
pilares tales como “educación 

pública, ciencia y tecnología”. 
“Más y mejor educación 
pública” es preciso tener 
“sobre todo en un país como 
el nuestro”, aseguró.

Voces del presidente y 
de todo el CIN

“Cuando se nace pobre, 
estudiar es un acto de rebeldía 
enorme. No hay verdadera 
l iber tad s in  educac ión” , 
manifestó Víctor Moriñigo, su 
flamante presidente, quien 
ponderó la “convivencia sana, 
madura y con respeto” del 
CIN desde su creación, el 20 
de diciembre de 1985.

A continuación, el comunicado 
del Consejo emanado de su 
91º plenario, organizado por la 

Universidad Nacional de San 
Martín:

“Convocamos a defender la 
educación pública, la ciencia y el 
sistema universitario nacional

Las rectoras y los rectores 
de las universidades públicas 
argentinas, reunidos en la 
Universidad Nacional de San 
Martín (UNSAM), queremos 
manifestar con claridad que la 
situación económica financiera 
que atraviesa el  s istema 
universitario público es grave y 
que necesita urgente respuesta 
por partes de los poderes del 
Estado nacional.

L a s  u n i v e r s i d a d e s 
nacionales hemos dialogado 
con distintos representantes 
de  Poder  E j ecu t i vo  en 
estos primeros cien días de 
gobierno y planteamos en 
detalle la compleja situación 
del sistema. Hemos aprobado 
una declaración en febrero 
en la que expresábamos 
nuestra preocupación por la 
falta de acuerdos paritarias en 
desmedro del poder adquisitivo 
de nuestros trabajadores, 
por el deterioro del sistema 
científico, tecnológico y de 
innovación; las suspensión total 
de obras de infraestructura 
científica y universitaria en 
ejecución; la abrumadora falta 
de actualización de los gastos 
de funcionamiento y la no 
renovación del los sistemas 
nacionales de becas. Con solo 
nombrar esas dificultades 
que afrontamos podemos 
sintetizar la profundidad de 
la crisis. A ello sumamos 
nuestra preocupación por 

la el iminación del Fondo 
Nacional de Incentivo Docente 
(FONID).

La sociedad argentina tiene 
una alta valoración de sus 
universidades públicas a lo largo 
y a lo ancho del país, no solo 
por su tarea de formación de 
hombres, mujeres, diversidades 
y personas con discapacidad 
integras con alta capacidad 
profesional, sino también por 
su tarea en la construcción 
del conocimiento, por la 
transferencia al mundo de la 
producción y del trabajo, a 
la sociedad en general, por 
las tareas de extensión y la 
solidaridad con los sectores 
más postergados.

Hoy es necesario que 
la sociedad en general y la 
comunidad universitaria en 
particular nos acompañen 
en nuestro reclamo. Se trata 
de la defensa de la sociedad 
argentina en su conjunto, 
que sí quiere resolver sus 
problemas estructurales, debe 
priorizar la educación pública 
que nos iguala y hace libres, 
la formación universitaria 
de excelencia y la inversión 
en ciencia y tecnología y, 
consecuentemente, jerarquizar 
su asignación presupuestaria.

Defendemos el derecho de 
las y los jóvenes de acceder, 
según su deseo y vocación, a 
la educación pública superior 
de excelencia, no arancelada y 
con ingreso libre. Un sistema 
ab i e r to  que  p romueve 
la movi l idad social  y las 
transformaciones de nuestras 
comunidades, del que nuestras 
y nuestros graduados son su 
mejor expresión.

Reclamamos que cualquier 
acuerdo que se promueva a 
nivel nacional priorice como 
central la cuestión educativa.

Convocamos a una gran 
demostración nacional el 
próximo 23 de abril, a realizarse 
en la Ciudad de Buenos Aires, 
en defensa de la educación y del 
sistema universitario público 
argentino. En conjunto con las 
representaciones docentes, 
nodocente y estudiantiles. Toda 
la comunidad universitaria, 
toda la sociedad, porque el 
futuro está en juego. Todos los 
problemas que tenemos se 
resuelven con más educación.

    CIN, 9 de abril de 2024”

Con la nueva conformación del Comité Ejecutivo del 
Consejo Interuniversitario Nacional, la rectora de la 
UNRC preside la comisión de Conectividad y Sistemas 
de Información (imagen: archivo de Fotografía).

La reunión tuvo lugar en San Martín, Buenos Aires.
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Solicitud

La  Asoc iac ión  de  ex 
rectoras  y  rectores  de 
universidades públicas emitió 
un comunicado referido a la 
situación presupuestaria de 
las casas de altos estudios que 
otrora presidieron. Entre sus 
miembros está Marcelo Ruiz, 
quien condujo la Universidad 
Nacional de Río Cuarto de 
2011 a 2015 y compartió por 
email el siguiente contenido:

“Las ex Rectoras y ex 
Rectores de las universidades 
públicas nos manifestamos 
ante  l a  d i f í c i l  s i tuac ión 
presupuestaria que transita 
el sistema y nos sumamos a 
los reclamos de una urgente 
solución que asegure el normal 
desempeño de las funciones 
académicas, de investigación y 
de extensión propias de estas 

instituciones. 
Tal como lo señala el 

Consejo Interuniversitario 
Nacional -CIN- la depreciación 
del poder adquisit ivo de 
los salarios del personal 
universitario, la paralización 
de obras de aulas, laboratorios, 
b i b l i o t e c a s ,  y  o t r o s 
proyectos indispensables, 
la incertidumbre acerca del 
financiamiento del sistema 
científico tecnológico, la falta 
de actualización e incremento 
de los programas de becas, 
y la inocultable pérdida de 
valor de las partidas para 

afrontar enormes incrementos 
en gastos de funcionamiento, 
son indicadores de una crisis 
profunda.  

Las Universidades Públicas 

s o n  i n s t i t u c i o n e s  mu y 
valoradas por la sociedad 
a la vez que son las que 
generan mayor credibilidad 
y confianza. Esta evaluación 
tan positiva de la comunidad 
desmiente claramente algunos 
mensajes críticos, que desde 
el poder político y sin ningún 
fundamento, han tratado 
de cuestionar un sistema 
universitario democrático, 
co-gobernado, autónomo, no 
arancelado, e inclusivo.

Estamos convencidos de 
que la universidad pública 
argentina, co-gobernada desde 

1918 y gratuita desde 1949, 
es una institución estratégica 
para el desarrollo nacional. En 
nuestras Casas de Altos de 
Estudios se forman ciudadanos 
y ciudadanas que podrán 
contribuir mejor a la búsqueda 
de soluciones a los problemas 
locales, nacionales y regionales; 
y se desarrollan conocimientos 
que servirán para mejorar la 
vida en nuestro país. 

Por ello, como integrantes 
de la comunidad universitaria, 
nos sumamos a la convocatoria 
que han realizado el CIN y 
organizaciones gremiales y 
estudiantiles en defensa de la 
educación y del sistema público 
universitario, para concretar 
una  gran  demostrac ión 
nacional, el próximo 23 de 
abril”.

Ex rectores se pronuncian ante la crisis 
presupuestaria de las universidades

La Agencia Córdoba Innovar y Emprender 
quiere abrir una sede la UNRC

Pidieron construir un edificio en el campus de esta casa de estudios. 
El Consejo Superior le dio el visto bueno a la carta intención

La Agencia Córdoba 
Innovar y Emprender SEM 
presentó una propuesta para 
la construcción de un espacio 
físico dentro del predio de 
la Universidad Nacional de 
Río Cuarto, “destinado a 
fomentar el desarrollo del 
ecosistema emprendedor 
e innovador de la ciudad y 
zonas aledañas”, según indicó 
a través de un escrito Manuel 
Ron, su presidente.

E l  tema ingresó este 
martes al plenario del Consejo 
Superior, que votó a favor de 
la carta intención. Después 
se discutirán los términos del 
convenio correspondiente y 
se analizará la viabilidad del 
acuerdo.

Ron indicó: “En el marco de 
los nuevos lineamientos y plan 
de acción diseñados para esta 
nueva gestión, consideramos 

de suma impor tanc ia  e l 
impulso y desarrollo del 
ecosistema emprendedor y 
de innovación de Río Cuarto 

y zonas cercanas, para ello 
y articulando la sinergia que 
existe entre nuestra Agencia y 
la Universidad Nacional de Río 
Cuarto, es que consideramos 
sumamente importante poder 
contar con un espacio dentro 
de la Universidad que permita 
a los distintos actores del 
ecosistema emprendedor 
cohab i tar  e  interactuar, 
facilitando la colaboración, 
e l  intercambio de ideas 
y la generación de nuevas 
oportunidades”.

Siguió: “En este sentido es 
que proponemos construir 
y desarrollar un espacio que 
cuente con oficinas, salas de 
reuniones, espacio abierto 
de coworking para propiciar 
encuentros con estudiantes, 
profesores y graduados de 
la universidad entre otros”. 
“La creación de este espacio 
contribuiría a fortalecer el 

ecosistema emprendedor de 
Río Cuarto, brindando a los 
emprendedores el apoyo y 
las herramientas necesarias 
para desarrollar sus proyectos, 
como así también fortalecer la 
vinculación entre la UNRC y el 
sector productivo, facilitando la 
transferencia de conocimiento 
y tecnología entre ambos 
sectores”. “Esta propuesta 
será financiada íntegramente 
por la Agencia o la entidad que 
el Gobierno de la Provincia 
de  Córdoba  de termine 
oportunamente”.

“Con la plena convicción 
de que el trabajo conjunto 
y articulado es el camino, 
esperamos contar con una 
respuesta favorable de cara 
a  poder dejar  p lasmada 
esta propuesta en un futuro 
acuerdo que fije las pautas de 
su ejecución”, finaliza su escrito 
Manuel Ron.

La profesora Gabriela 
Ma ldonado, docente  de 
Ciencias Humanas hará una 
estancia académica en la 
Universidad de Hamburgo 

–Alemania-. Permanecerá allí 
entre fines de abril y el 31 de 
julio. Se trata del Instituto de 
Geografía de esa universidad

Este martes, el Consejo 

Superior tomó conocimiento 
de la ausencia de esta 
geógrafa, que se desempeña 
como representante docente 
en ese cuerpo colegiado; y se 
le otorgó licencia en su rol de 
consejera titular.

Según se indicó, entre 

La profesora Gabriela Maldonado 
viaja a Alemania

Se ausentará del Consejo Superior Hará una estancia académica en el Instituto de 
Geografía de la Universidad de Hamburgo

setiembre y octubre de este 
año, visitarán la Universidad 
Nacional de Río Cuarto 
docentes de Hamburgo.

En el Consejo Superior, 
Gabriela Maldonado será 
reemplazada por la profesora 
Liliana Guiñazú.
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Dificultades

“La crisis de las universidades públicas 
nacionales afecta a ASPURC y a sus afiliados”

Manifestó la presidenta de la obra social de los universitarios, a través de un escrito 
presentado este martes en el Consejo Superior

Los problemas por los 
que a atraviesa la obra social 
de los universitarios fueron 
puestos de manifiesto ante 
el Consejo Superior por 
Yamili Salma Faiad, presidenta 
del Consejo Directivo de 
Aspurc, quien expresó su 
“preocupac ión respecto 
del momento que atraviesa 
nuestra casa de altos estudios”.

A través de un escrito, 
Faiad sostuvo: “La pro-
blemática expuesta por 
los distintos miembros 
de la comunidad univer-
sitaria involucra a todos 
y cada uno de nosotros 
y nuestras familias. La 
crisis de las universida-
des públicas nacionales, 
en especial lo referido a 
sus presupuestos, tanto 
para funcionar como en 
lo referido a los sueldos 
afectan directamente a 
ASPURC y a sus afilia-
dos, por su dependencia 
prioritaria de los ingresos 
recibidos en concepto de 
aportes personales y de 
contribuciones patrona-
les”. “Simultáneamente, 
enfrentamos permanen-
tes solicitudes de fuertes 
incrementos por parte 
de nuestros prestadores 
-imposibles de afrontar”. 

“Estas s i tuac iones se 
han convertido en una gran 
preocupación ya que para 
mantener las prestaciones 
habituales a las que están 
acostumbrados nuestros 

Salma Faiad expresó su preocupación por el 
panorama actual y por las perspectivas (imagen de 
archivo, captura de UniRío TV).

afiliados, debemos recurrir a las 
reservas que tiene ASPURC”.

“Se está trabajando con 
e l  mayor es fuerzo para 
que, mediante las distintas 
propuestas de cambios, se 
afecte mínimamente a los 
afiliados y se sigan brindando 
las prestaciones que nos 
merecemos de esta gran obra 
social que nos cuida en los 
momentos más necesarios.

Quedamos a disposición, 
dejando como mensaje que 

nuestra cobertura de salud 
también es parte del problema 
y que no debemos olvidarla 
como parte de los reclamos”, 
finalizó.

Las expresiones concitaron 
atención y preocupación de los 
consejeros superiores de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto. Cabe agregar que en 
este marco, para las 11 en el 
aula 17 del pabellón 4 de hoy 
estaba prevista una reunión 
informativa de ASPURC.
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Estudios in vitro

Científicos identifican extractos y compuestos 
de plantas argentinas que inhibieron la 
multiplicación del virus del dengue

Especialistas del Conicet detectaron extractos y compuestos de 
origen vegetal que en cultivo de células frenaron la multiplicación 
del patógeno de manera efectiva y selectiva. La siguiente etapa 
de la investigación es aislar y profundizar el estudio de moléculas 
activas necesarias para explorar el diseño de antivirales efectivos.

Fuente de texto y foto: conicet.gov.ar

Para las personas que 
contraen dengue, no existe por 
el momento un medicamento 
específico. Se les prescribe 
remedios para reducir los 
dolores musculares y la fiebre, 
tomar mucha agua y otras 
medidas. Ahora, especialistas del 
Conicet detectaron extractos 
y compuestos naturales de un 
grupo de plantas de la familia 
Asteraceae que lograron inhibir 
de manera efectiva y selectiva 
la multiplicación del virus del 
dengue en experimentos in 
vitro. El estudio, publicado 
en Molecules, abre caminos 
para el posible desarrollo de 
fármacos antivirales contra ese 
patógeno.

“ E s t o s  r e s u l t a d o s 
demuestran que las especies 
de la familia Asteraceae y 
sus constituyentes químicos 
representan fuentes valiosas 
de nuevas moléculas antivirales. 
E v a l u amos  ex t r a c to s  y 
compuestos obtenidos de 
plantas de distintos puntos 
del país. El siguiente paso será 
purificar los extractos para 
obtener las moléculas activas 
que puedan ser útiles para 
diseñar antivirales contra el 
virus del dengue. Además, se 
profundizará en el estudio 
de los compuestos activos 
ya ident i f icados”, a f irma 
Valeria Sülsen, líder del avance 
e investigadora del Conicet 
en el Instituto de Química 
y Metabolismo del Fármaco 
(Iquimefa, Conicet-UBA).

Las infecciones con el virus 
dengue afectan a personas de 
todas las edades y pueden 
cursar la enfermedad de forma 
asintomática o provocar desde 
un cuadro leve a una patología 
aguda similar a una gripe grave, 
u ocasionalmente evolucionar 
a un dengue grave (dengue 
hemorrágico) que provoca 
complicaciones que pueden 
ser mortales.

Plantas argentinas de 
la familia Asteraceae

El equipo de investigación 
del Conicet recolectó muestras 
de seis especies de plantas 
(Grindelia pulchella, Helenium 
radiatum, Campuloclinium 
macrocephalum y otras) de 
la familia Asteraceae en las 
provincias de Catamarca, Entre 
Ríos y Buenos Aires. En el 
laboratorio obtuvieron 12 
extractos y evaluaron otros 
14 compuestos naturales ya 
aislados por el grupo a partir 
de plantas de la misma familia. 
Llevaron a cabo ensayos in 
vitro (en cultivo de células) 
y midieron la capacidad para 
inhibir una de las variedades o 
serotipos del virus del dengue 
de mayor prevalencia en 
Argentina: DENV-2.

“En general, el uso del 
DENV-2 en ensayos in vitro es 
el habitual para la búsqueda de 
nuevos candidatos antivirales 
para el tratamiento del dengue. 
Este es un virus altamente 
infeccioso y puede causar una 
enfermedad grave, incluso la 
muerte. Ha sido responsable 
de grandes brotes de dengue 
en todo el mundo y ahora 
somos testigos de uno en 
el país. Además, dado que 
multiplica bien en cultivo de 
células, facilita su estudio en 
el laboratorio”, señala Claudia 
Sepúlveda, invest igadora 
del Conicet en el Instituto 
de Química Biológica de la 
Facultad de Ciencias Exactas 
y Naturales (UBA-Conicet) 
y también autora del estudio.

Los estudios in v itro 
demostraron que cuatro 
extractos y tres compuestos 
naturales fueron capaces de 
inhibir de manera efectiva 
y selectiva la replicación 
del serotipo 2 de DENV. 
“E je rc i e ron  una  acc ión 
inhibidora efectiva y selectiva 
durante la multipl icación 

intracelu lar de DENV-2, 
señala Mariel Wagner, becaria 
doctoral en el departamento 
de Química Biológica de la 
Facultad de Ciencias Exactas y 
Naturales de la UBA y también 
autora del trabajo.

“Si logramos identifi-
car las moléculas activas 
presentes en los extractos 
que ejercen ese efecto 
antiviral, así como con-
tinuar con los estudios 
de los compuestos ya 
detectados, se abriría la 
posibilidad de diseñar 
fármacos con una pro-
misoria acción antiviral”, 
destaca Cecilia Laurella, 
becaria posdoctoral del 
Conicet en el Instituto de 
Química y Metabolismo 
del Fámarco y también 
autora del estudio.

El próximo paso de esta 
línea de investigación es, en el 
caso de los extractos activos, 
someterlos a un proceso de 
purificación que conduzca al 
aislamiento e identificación de 

moléculas activas que puedan 
inspirar el desarrollo de 
fármacos antivirales sintéticos 
contra el virus del dengue.

“Los compuestos de origen 
natural precisan a menudo 
ser optimizados a través de 
la obtención de derivados, de 
manera de lograr mejorar su 
eficacia y/o selectividad o para 
lograr óptimas propiedades 
farmacocinéticas”, explica 
Sülsen.

En función de los resul-
tados que se obtengan en 
los próximos estudios, el 
equipo de investigación 
podrá continuar con la 
evaluación de las molécu-
las activas en un modelo 
animal (ensayos in vivo) y 
la determinación de pará-
metros farmacocinéticos. 

“Además, se deben realizar 
ensayos de estabilidad y de 
formulación, así como ensayos 
de toxicidad”, puntualiza Sülsen. 
Y continúa: “Nos interesa 
probar su capacidad antiviral 
contra DENV-2 y las otras tres 
variedades del virus del dengue: 
DENV-1, DENV-3 y DENV-4. 
Para encarar ensayos clínicos 
en humanos, antes se necesita 
concluir con la investigación 
preclínica”.

Más  de l  50% de  los 
medicamentos disponibles 
actualmente en el mercado 
se obtuvieron de fuentes 
naturales o su diseño se inspiró 
en la naturaleza, especialmente 
en el caso de los agentes 
antitumorales y antiinfecciosos.

En las últimas décadas, 
la familia de plantas Aste-
raceae ha sido estudiada 
debido a la gran cantidad 
y variedad de principios 
activos de potencial re-
levancia para la salud 
humana y la búsqueda de 
nuevos medicamentos. 
“A la luz de los resulta-
dos de nuestro estudio, 
pensamos que esta fa-
milia de plantas puede 
ser una fuente útil para 
la búsqueda y desarrollo 
de antivirales contra el 
dengue”, concluye Sülsen.

Cabe destacar que más del 50 por ciento de los 
medicamentos disponibles actualmente en el 
mercado se obtuvieron de fuentes naturales o su 
diseño se inspiró en la naturaleza, especialmente 
en el caso de los agentes antitumorales y 
antiinfecciosos.
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La cantidad de preinscriptos a primer año 
nos indica la confianza de la sociedad en 
la universidad pública

El secretario Académico 
de la UNRC, Pablo Pizzi, expresó 
que “el proceso de inscripción 
a primer año en 2024 ha sido 
muy positivo si lo evaluamos 
desde distintas perspectivas. 
Por un lado, nuevamente ha 
sido muy buena la recepción 
que han tenido las carreras 
de la UNRC en los jóvenes 
que concluyen el secundario 
tanto en la ciudad como en la 
región esto refrendado en las 
6067 preinscripciones finales 
que tuvimos, que marcan un 
significativo incremento en la 
cantidad de preinscripciones 
en relación a los últimos años. 
Y nos habla a nosotros de la 
confianza que tiene la sociedad 
en la universidad pública”. 

En cuanto a lo que fueron 
las actividades de ingreso en las 
distintas facultades explicó que 
“se han desarrollado con total 
normalidad y agradecemos 
el papel que han tenido las 
secretarías académicas de las 
cinco facultades de la UNRC; 
a los equipos docentes del 
ingreso que han trabajado 
de manera intensiva en los  
módulos de ingreso, durante 
el mes de febrero; al personal  
nodocente que han colaborado 
en todo lo que estaba a su 
alcance, particularmente a los 
registros de alumnos, que son 
el principal foco de contacto 
con los ingresantes a primer 
año a través de distintas 
tareas como la validación de 
la documentación y atendiendo 
las primeras dudas que surgen 
en esta transición hacia la vida 
universitaria”. 

Pizzi informó que de los 
datos de las preinscripciones 
se advierte que l legan a 
estudiar a la UNRC de todas 
las latitudes de la región y 
de la provincia, como del 
país. Apuntó que un 75% en 
promedio de preinscriptos 
provienen de la provincia de 
Córdoba, en tanto el 25 % 
restante se corresponde con 
estudiantes procedentes de las 
demás provincias, en particular 
de las provincias del NOA y de 

la región de Cuyo, entre otros 
lugares.

En este marco hasta el 
27 de marzo se concretó 
u n a  e n c u e s t a  d i r i g i d a 
particularmente a aquellos 
ingresantes que adeudan 
materias del secundario,  de tal 
manera de tener precisiones 
respecto a la situación de 
cada alumno en particular con 

Un 75 por ciento en promedio de preinscriptos proviene de la provincia de 
Córdoba, en tanto el 25% restante se corresponde con estudiantes procedentes de 
las demás provincias, en particular del noroeste argentino y de la región de Cuyo, 
entre otros lugares.

respecto a la conclusión del 
ciclo secundario. 

“Sabemos que son unos 
420  los  asp i rantes  que 
estaban debiendo asignaturas 
del secundario” –señaló- y 

seguidamente explicó que 
“en la encuesta se indagó 
específicamente las materias 
adeudadas con el propósito 
de diseñar un plan de trabajo 
para acompañar a estos 

estudiantes en la preparación 
de las materias para que 
puedan culminar su escuela 
secundaria 

Este tema lo estamos 
dialogando con autoridades 
del Ministerio de Educación 
de la provincia de Córdoba 
y directivos de las escuelas, 
concretamente, el martes 
26 de marzo se realizó un 
encuentro con la Inspección de 
Escuelas Técnicas y sus equipos 
directivos, y el lunes 8 de abril 
con equipos de gestión de 
escuelas privadas de la ciudad 
y de la región. 

E s  n u e s t ro  i n t e r é s 
compartir con las escuelas 
secundarias estos datos para 
gestionar de manera conjunta 
que el aspirante a la Universidad 
pueda terminar el secundario 
independ ientemente  de 
cuál sea su futuro en la vida 
universitaria. La idea es hacer 
un puente con el secundario y 
pensar actividades conjuntas 
para que el estudiante finalice 
sus estudios, y así como 
Universidad tener elementos 

A fin de ayudar a ingresantes que deben materias del secundario, el martes 26 de marzo se realizó un encuentro 
con la Inspección de Escuelas Técnicas y sus equipos directivos, y el lunes 8 de abril con equipos de gestión 
de escuelas privadas de la ciudad y de la región. 
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para atender una de las causas 
del desgranamiento que es 
cuando el aspirante no logra 
cerrar el secundario porque 
debe materias”. 

Continuidad y egreso
Pizzi se refirió en otro 

momento de la entrevista a 
la continuidad y egreso de los 
estudiantes. 

Sobre la  cont inu idad 
y egreso dijo que “hemos 
presentado un proyecto como 
Universidad a fines del año 
pasado en una convocatoria 
que hizo el Ministerio de 
Educación de la Nación, el 
cual refiere a una propuesta 
de  s e gu im i en to  de  l a s 
trayectorias académicas de 
los estudiantes universitarios, 
apuntando a un trabajando 
conjunto con las Secretarias 
Académicas de las Facultades”. 
“La propuesta busca poner 

claridad sobre cuáles son las 
problemáticas que afectan 
a nuestros estudiantes que 
puedan llevar, por ejemplo, 
a  ra lent izar  e l  cursado, 
al abandono de la carrera 
y en este marco encontrar 
caminos de solución desde la 
Secretaría y en conjunto con 
las secretarías académicas de 
las cinco facultades”. 

“ E n t o n c e s , a  p a r t i r 
de l  t raba jo  que  v ienen 
desarrollando las facultades 
desde hace varios años en 
relación a la renovación de 
los planes de estudio, en la 
flexibilización de la curricula  
en pos  de  d i sminu ir  e l 
desgranamiento, de acortar 
la  relación entre la duración 
teórica y real de las carreras, 
estamos avanzando en un 
Programa de Capacitación 
para docentes que va a iniciar 
con la  temática de  evaluación 

formativa, a cargo de la 
profesora Rebeca Anijovich,  
reconocida docente a nivel 
nacional e internacional y 
especialista en evaluación 
formativa”. 

El profesor Pizzi enfatizó 
que “estas actividades tienen 
que ver con la continuidad 
y el egreso del estudiante, 
hablo de continuidad y no 
de permanencia, ya que la 
continuidad supone que el 
estudiante esté en movimiento, 
avanza, no solo permanece, sino 
que avanza, registra cambios, 
construye procesos, y si hay 
obstáculos, como institución 
debemos poder identificarlos 
y trabajar en esa línea con 
acciones concretas”. 

“Sumado a estas propuestas 
de acción nos interesa también 
profundizar la articulación con 
las escuelas secundarias en 
distintos aspectos. A modo de 
ejemplo, podemos mencionar 
lo referido a las prácticas 
profesionales docentes en la 
escuela secundaria, actividades 
de extensión y otros aspectos 
que puedan ser de interés 
mutuo. De acuerdo a esto 
es que, venimos sosteniendo 
diferentes encuentros con 
autoridades del Ministerio de 
Educación de la Provincia de 
Córdoba, y con Inspecciones 
escolares”, añadió.

Potenciar la 
graduación

Respecto a este punto, 
Pab lo P izz i  exp l icó que 
“tuvimos la convocatoria 
correspondiente a esta primera 

“Es importante resaltar la tarea que realizan las facultades, 
a través de los coordinadores del Programa Potenciar la 
Graduación de las distintas carreras con el acompañamiento 
de las secretarias académicas correspondientes”, destacó Pizzi.

etapa de 2024 con un grupo de 
interesados que participó en 
el encuentro virtual realizado 
oportunamente para explicitar 
a spec tos  e s t r i c t amente 
administrativos, pero también 
a fin de describir aquellas 
posibles metodologías de 
trabajo y cursado. En este 
sentido es importante resaltar 
la tarea que real izan las 
facultades, a través de los 
coordinadores del Programa 
Potenciar de las distintas 
carreras de las facultades 
con el acompañamiento de 
las secretarias académicas 
correspondientes”.

Destacó que este Programa 
“nos permite estar en contacto 
con estudiantes que dejaron 
la Universidad por situaciones 
socio-económicas o situaciones 
familiares, entre otros factores, 
y que hoy intentan cerrar 
un ciclo con otro contexto 
personal, muchos con familias 
constituidas, con trabajo pero 
que buscan acceder a esta 
oportunidad para terminar la 
carrera universitaria”. 

Dijo que “estamos muy 
contentos con los resultados 
de la convocatoria y también 
en un momento de revisión del 
proyecto a los fines de procurar 
algunas modificaciones que 
iremos estableciendo con el 
correr del presente año”. 

Profesorados 
El secretario Pizzi anunció 

que “se  han  manten ido 
encuentros con las Secretarías 
Académicas de la Facultad 
de Ciencias Exactas Físico 
Químicas y Natura les y 
de la Facultad de Ciencias 
Humana s , donde  e s t án 
anclados los profesorados. 
Siendo el propósito de estas 
acciones   concretar un plan 
de fortalecimiento de estas 
carreras dado que cuentan con 
alta demanda de egresados en 
el nivel secundario”. 

Articulación de áreas
En otro aspecto Pizzi dijo 

que se está llevando adelante 
un proceso de articulación 
entre las distintas áreas de 
la Secretaría. “Entre estos 
se destacan la generación 
de diversas propuestas de 
capacitación para los docentes 
de la UNRC y de la escuela 
secundaria conjuntamente 
con el diseño de talleres para 
estudiantes”.  “La idea –agregó- 
es que estas capacitaciones 
también puedan formar parte 
de la red de capacitación 
docente que tiene la Provincia 
de Córdoba, red provincial 
donde la Secretaría Académica 
es oferente. En las distintas 
propuestas se busca atender 

a temáticas emergentes como 
cultura digital, alfabetización 
académica, bienestar emocional, 
entre otras, teniendo también 
en cuenta las necesidades 
de  nuestros  graduados . 
También esperamos que por 
medio de esta capacitación el 
docente pueda sumar puntos 
en sus carreras docentes 
provinciales.”

Carreras a distancia
Sob re  e s t e  t ema  e l 

secretario Académico de la 
UNRC dijo que “al inicio de 
la gestión trabajamos una 
serie de marcos normativos 
referidos a la reglamentación 
del Documento SIED -Sistema 
Institucional de Educación a 
Distancia-. Este es un eje de 
trabajo que venimos siguiendo, 
siempre teniendo en cuenta 
que las carreras bajo esta 
modalidad van creciendo en 
interés para el estudiantado. 
Como así también, a través de 
estos documentos se propone 
orientar y f lexibi l izar el 
dictado presencial en carreras 
existentes. 

De este modo buscamos 
otorgar los marcos normativos 
institucionales para que las 
propuestas de formación de 
la UNRC puedan incluirse de 
manera sólida en un mundo 
tecno lóg ico  que o f rece 
cada vez mayor autonomía 
y diversidad de materiales 
con acceso globalizado al 
conocimiento”. 

Tecnicaturas
“Otra faceta que se está 

trabajando desde la Secretaría 
Académica es el desarrollo 
de propuestas de carreras 
de menor duración, carreras 
de pregrado o tecnicaturas, 
es una línea de trabajo que 
queremos llevar adelante 
desde la gestión. Actualmente 
hay conversaciones con algunas 
unidades académicas sobre 
el tema. Entendemos que hay 
como mucho para discutir, 
debatir y acordar con las 
facultades sobre este tipo de 
propuestas, en algunos casos 
en articulación con planes ya 
existentes y en otros casos 
propuestas nuevas”. 

Al respecto, otro aspecto 
a considerar en la gestión de 
carreras es el reconocimiento 
de trayectos al interior de 
los propios planes de estudio 
cursados por los estudiantes, 
lo que plantea desde marcos 
ministeriales como bachilleres 
universitarios, punto este que 
también debe atenderse en 
consonancia con las unidades 
a cadémica s  a  l o s  f i ne s 
de responder a demandas 
emergentes.      

De las Jornadas Universidad de Puertas Abiertas al 
egreso, un camino de años y trabajo.
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“Las acciones que promovemos son 
un puente entre la Universidad y 
el territorio de la ciudad y región”

Secretaría de Extensión y Desarrollo

Durante este primer 
año de gestión a cargo de la 
secretaria Fabiana D´Eramo, 
la política extensionista de 
la UNRC está orientada al 
desarrollo de tres procesos: 
Jerarquización de la extensión, 
Articulación al interior de la 
Universidad (con facultades y 
secretarías), y Fortalecimiento 
del vínculo externo de la 
Universidad (con su medio 
product ivo, inst i tuc ional 
público y comunitario).

En este sentido, D´Eramo 
explicó que la Secretaría se 
caracteriza por su diversidad 
y  por  abarcar  d i s t in tas 
áreas disciplinares. Desde 
esta amplitud y pluralidad, 
“apuntamos a ser un puente 
para instalar la Universidad 
en el territorio, darle más 
visibilidad en la ciudad de Río 
Cuarto y en la región”. 

Agregó también que “desde 
el inicio de la gestión venimos 
trabajando en torno al objetivo 
fundamental de lograr un 
trabajo articulado entre las 
áreas; nuestro quehacer incluye 
al PEAM, al Departamento de 
Arte y Cultura, a la Unidad 
de Vinculación Tecnológica, 
al CITIC (Ex IRC), al área 
de Graduados. La idea es 
aportar una mirada global de la 
extensión universitaria, a partir 
del trabajo de cada área y de la 
articulación de acciones”.

A esta multiplicidad de 
aportes, se suma la inclusión 
bajo la órbita de la Secretaría 
del Centro Universitario de 
Formación Integral para el 
Trabajo (CUFIT). “En la última 

Con distintas reuniones avanza la propuesta de 
capacitación del Centro Universitario de Formación 
Integral para el Trabajo (CUFIT).

La Universidad llevó su arte a la Tintorería Japonesa a principios de este año.

sesión el Consejo Superior 
del año pasado, se aprobó su 
creación, donde se unificó 
toda la actividad de lo que 
era la Universidad Barrial y 
las escuelas de formación 
profesional que estaban en las 
unidades académicas, dentro 
del ámbito de la Secretaría de 
Extensión”, acotó. 

“A esto se le suma que 
formamos parte del Centro de 
Cultura Emprendedora y del 
Centro Universitario PYME, 
que llega con sus acciones 
a PYMES de Río Cuarto y 

la región. Todas áreas donde 
se puede trabajar de forma 
articulada. Por ejemplo, el 
Departamento de Arte y el 
CUFIT están avanzando en 
la integración de un trabajo 
conjunto, en algunas temáticas 
específicas” indicó también. 

De cara al fortalecimiento 
de estos v ínculos entre 
Universidad y su territorio, la 
profesora D´Eramo expresó 
que se están implementando 
acciones de comunicación que 
aporten a hacer más visible 
esa relación. Por ejemplo, se 
está produciendo un ciclo para 
mostrar la ejecución territorial 
de los proyectos de extensión 
y de las iniciativas estudiantiles 
de extensión. También, se está 
trabajando en el diseño de una 
nueva página web de la SEyD, 
para sistematizar de forma 
simplificada y dinámica esta 
trama diversa de acciones que 
se abarca, apuntando a distintos 
perfiles de públicos. También, 
se ha fortalecido la dinámica 
de las redes sociales, llegando 
actualmente a más de 21.000 

usuarios. 
En  lo  re ferente  a  l a 

organización interna, añadió 
que “estamos trabajando en 
un nuevo organigrama de 
la Secretaría. Esto implica 
en los hechos formalizar el 
funcionamiento real, ya que la 
última estructura institucional 
es del 2005. Necesitamos 
plantear formalmente la nueva 
dinámica de Extensión. Han 
pasado 19 años, la dimensión 
del trabajo escaló otros niveles 
y es necesario precisar de 
manera actualizada la tarea 
de todas las áreas y de sus 
trabajadores”.

Dentro de las acciones 
destinadas a fortalecer lazos 
con el entramado comunitario, 
se puede mencionar también 
el lanzamiento de la 3ra 
Convocatoria de Proyectos 
de  Ex ten s ión  y  l a  1 r a 
Convocatoria a Iniciativas 
Estudiantiles de Extensión, 
ambas con financiamiento de 
la UNRC. 

Esta l ínea de trabajo, 
orientada a la relación con la 
comunidad en general y con 
instituciones, se desarrolla, 
principalmente, a través de tres 
propuestas:  

Centro Universitario 
de Formación Integral 
para el Trabajo

S o b r e  e l  C e n t r o 
Universitario de Formación 
Integral para el Trabajo (CUFIT), 
la doctora D´Eramo manifestó: 
“Un paso que hemos dado es 
formar el Consejo de Gestión 
del Centro, de acuerdo al 
reglamento aprobado por el 
Consejo Superior. A partir de 
ahora se trabaja en las áreas de 
capacitación en oficios, en torno 
a tres objetivos: capacitación 
en oficios; en ciudadanía y en 
recalificación laboral. La idea 
es ir diagramando talleres con 
respecto a cada uno de estos 
temas”. 

Informó que el Consejo 
de Gestión del CUFIT está 
compuesto por representantes 
d e  l a s  c i n co  un i d ade s 
académicas, más consejeros 
superiores estudiant i les , 
graduados y nodocentes, 
al frente de Nancy Irusta, 
coordinadora del Centro de 
Formación. 

Con respecto al inicio de 
los cursos, D´Eramo expresó 
que “estamos articulando 
esfuerzos para que durante el 
mes mayo se puedan habilitar 
las inscripciones”. Destacó 
que “estamos en vínculo con 
distintos municipios de la 
región que están interesados 
en participar de la propuesta”.

Fabiana D´Eramo ex-
plicó que la Secretaría de 
Extensión y Desarrollo se 
caracteriza por su diversi-
dad y por abarcar distintas 
áreas disciplinares. 
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Departamento de Arte 
y Cultura

La  coord inadora  de l 
Departamento de Arte y 
Cultura de la Universidad, 
Daniela Fuentes, dijo que el 
inicio de su gestión se enfocó a 
la realizaron reuniones grupales 
e individuales con los talleristas, 
elencos y grupos artísticos. 
“En la actualidad, se dictan 
22 talleres. Comenzamos el 
2024 con una experiencia 
muy sustanciosa de jornadas 
de planificación conjunta e 
individual que dieron como 
resultado nuevas ideas acerca 
de la flexibilización de la 

currícula, el estímulo para 
repensar cursos y propuestas 
inter-talleres; también, nuevos 
cursos, distintas cargas horarias 
y públicos, etc.”, explicó. 

A g r e g ó  q u e  s e 
e s t á  t r a b a j a n d o  e n  l a 
curricularización de la extensión 
artística y que, en este sentido, 
el proyecto para entrelazar 
arte y ciencia es un comienzo. 
“Queremos llegar más a la 
comunidad universitaria, a 
las unidades académicas, 
con cursos y seminarios”. 
Por ejemplo, se vinculó el 
Taller de Dibujo y Morfología 
con la cátedra de Histología 

(Agronomía y Veterinaria) 
y con el Departamento de 
Filosofía (Humanas)”. Y se 
sigue trabajando en nuevas 
propuestas. En esa línea de 
trabajo hacia el interior de la 
UNRC, este año se procuró 
aumentar la participación de 
estudiantes universitarios. 
A través  de un traba jo 
colaborativo con Centros 
de Estudiantes, se logró un 
aumentar los inscriptos de este 
claustro. “De las 630 personas 
que se anotaron en el 2024, el 
41 por ciento corresponde a 
estudiantes de grado”.  

En otro sentido, Fuentes 

precisó que “el compromiso 
para hacer del arte y la cultura 
un movimiento constante en 
nuestra casa, ampliar públicos 
y experiencias, tiene como 
nombre y horizonte este 
lema: “Universidad territorio 
cultural”. Estamos con las 
puertas permanentemente 
abiertas al diálogo con toda la 
comunidad, tanto universitaria 
como no universitaria.”

En esta línea, “se organizan 
conciertos didácticos a cargo 
del Coro UNRC, del Ensamble, 
del Taller de Piano y Música de 
Cámara, lo que nos relaciona 
con las escuelas y con los 
centros comunitarios de Río 
Cuarto”, enfatizó.  Por ejemplo, 
con el Centro Educativo 
Leopoldo Lugones (Barrio Las 
Delicias) y con seis centros 
integradores municipales-CIM. 

Entre otras realizaciones 
que apuntaron a la vinculación 
externa, es posible mencionar 
el 7mo. Encuentro Regional 
Universitario de Teatro (ERTU), 
que recibió la visita de elencos 
teatrales de las universidades 
de UNCuyo, UPC, UBA. 

También, la realización 
del “Primer salón de Artes 
Visuales”, en conmemoración 
de los 40 años de democracia, 
que implicó una convocatoria 
abierta. 

Además, un nuevo llamado 
del ciclo “Arte entre Libros” 
que convoca a participar a 
artistas de la ciudad y región, 
para exponer en la Biblioteca 
Juan Filloy.  Además, el llamado 
a concurso público para cubrir 
dos vacantes en el Ensamble 
Universitario.

Programa Educativo 
de Adultos Mayores

Mauricio Boarini, integrante 
del equipo coordinador del 
Programa Educativo de Adultos 
Mayores, destacó la trayectoria 
histórica del PEAM, con más 30 
años de vigencia. 

“Es un programa que 
cuenta con una diversidad 
de población, hoy recibe 
participantes desde los 55 años 
de edad”. Destacó además 
que se ofrece una variedad 
de propuestas, gran parte de 
las cuales se concentran en su 
sede de Bulevar Almafuerte al 
300, en el sector del Andino. 
Por ese motivo, “la idea de 
esta gestión es extenderlo 
hacía otros territorios de la 
ciudad e incorporar nuevos 
participantes”, enfatizó. Para 
potenciar el ingreso de gente 
nueva, se abocaron a “analizar 
recursos, reorganizar talleres 
y sus propuestas, a efectos de 
promover niveles iniciales de 
ingreso al Programa”. 

Boarini informó que se 

elaboró una propuesta que se 
extendió a distintos puntos 
de Río Cuarto, teniendo en 
cuenta las distancias que deben 
recorrer los estudiantes para 
llegar al Andino. De esta forma, 
se acordó con asociaciones 
vecinales y otras instituciones 
abrir talleres con grupos 
iniciales. “Los talleres están 
funcionando bien, con la 
participación de entre 30 a 40 
ingresantes. Esto promueve 
un mayor acercamiento de la 
gente al Programa”. 

En el sector del Mer-
cado de Abasto se está 
trabajando con la vecinal 
Alto Privado Norte; en 
el Oeste, con el Colegio 
Santa Eufrasia donde se 
han abierto dos talle-
res; en el centro, con la 
Biblioteca Segat, que es 
un punto estratégico de 
la ciudad de fácil acceso; 
también se dictan talleres 
de informática en el cam-
pus de la Universidad, en 
articulación con la Facul-
tad de Ingeniería. Estos 
se suman a los de Cocina 
y Vivero, que ya estaban 
funcionando en el campus. 

Esta búsqueda de in-
crementar la partici-
pación de nuevos estu-
diantes, posibilitó que se 
sumaran al PEAM 400 
nuevos ingresantes. Es-
tos se añaden a los 1400 
alumnos cursantes.  

B o a r i n i  a c o t ó  q u e 
“actualmente hay personas 
de la región que llegan a Río 
Cuarto al PEAM y que viajan 
todas las semanas, por eso 
tenemos la intención por medio 
de diversos acercamientos que 
hemos tenido con intendentes 
de elaborar desde la Secretaría 
de Extensión una propuesta 
para ampliar la llegada a la 
región”.  Explicó que “otra 
estrategia es reforzar el 
vínculo institucional con otros 
programas similares en distintas 
universidades nacionales, por 
lo cual, vamos a vincularnos 
con los pares de San Luis, 
Mar del Plata y La Plata”.  
También esperan fortalecer 
lazos con otros organismos 
que trabajan con personas 
mayores, como el PAMI o con 
el Espacio Illia del Gobierno 
de la Provincia de Córdoba.  
Ya se viene articulando con la 
Municipalidad de Río Cuarto, 
a través del acceso a espacios 
como el Galpón Blanco, el 
Teatrino de la Trapalanda y 
en el SUM al lado del Teatro 
Municipal, para el desarrollo 
de muestras propuestas 
educativas.

Daniela Fuentes, 
coordinadora de 
Arte y Cultura 
destacó las 
“jornadas de 
planificación 
conjunta e 
individual” de 
inicio de año 
que dieron 
como resultado 
nuevas ideas 
acerca de la 
flexibilización de 
la currícula”.

Entre las salidas del 
Programa Educativo de 
Adultos Mayores al medio 
se cuenta la presencia en 
ediciones de Fericambio, 
en las cuales estudiantes 
comparten producciones 
artesanales de alimentos y 
de plantines que resultan 
de lo aprendido en los 
encuentros semanales con 
sus docentes (imagen de 
archivo).
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Secretaría Académica

Secretaría de Ciencia y 
Técnica de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto 
i n fo rmó de  d i s t i n t a s 
convocatorias a becas, 
entre ellas una orientada a 
estudios en Brasil y otra en 
Alemania.

Mové la América es 
un programa que otorgará 
becas a estudiantes de 
maestr ía o doctorado 
vinculados a instituciones 
extranjeras de enseñanza 
e investigación en América 
Latina y el Caribe, en las 
modalidades de maestría 
y doctorado sándwich 
en Brasil para realizar : 
pasantías; actividades de 
investigación; extensión y, 
eventualmente, cursos en 
Programas de Posgrado 
(PPG) en Instituciones 
de Educación Superior 
(IES) brasileñas, Institutos 
Federales o Institutos de 
Investigación, siempre en 
áreas relacionadas con el 
campo de actuación de los 
Programas de Posgrado 
d e  l a s  i n s t i t u c i o n e s 
involucradas. 

Más información en: 
www.gov.br/capes/pt-br/
assuntos/noticias/programa-
atraira-pesquisadores-da-
america-latina-e-caribe

E n  A l e m a n i a . E l 
gobierno teutón ofrece 
su programa de becas 
Deve lopment -Re l a ted 
Posgradua te  Courses 
( E P O S )  p a r a  f o r m a r 
estudiantes en posgrados 
seleccionados en desarrollo 
sostenible. 

Más datos: www2.daad.
de/deutschland/stipendium/
d a t enb ank / en / 21148 -
scholarship-database 

Secyt

Becas para 
la región y 
Europa

Hoy, de 16 a 18, será 
la conferencia “Sistema de 
ciclo completo bajo un 
enfoque regenerativo” en 
el marco de un ciclo de 
conferencias para graduados 
y estudiantes, organizado 
por la cátedra Producción 
de Carne de Agronomía 
y Veterinaria. Será en el 
Aula Magna. Más datos: 
pbcarne@ayv.unrc.edu.ar

FAV: producción 
bovina cárnica
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Facultad de Ingeniería

Higiene y seguridad en Agronomía y Veterinaria
Cada uno de  los  60 

servicios que se brindan 
desde los 11 departamentos 
de la Facultad de Agronomía y 
Veterinaria ha cumplimentado 
con la  presentac ión del 
plan de protección para las 
actividades de investigación, 
extensión y servicios (PR008) 

Q u e d ó  c o n f o r m a d o 
el octeto de estudiantes 
secundarios que representará 
al país en sendos grupos 
de cuatro en las olimpíadas 

Internacional e Iberoamericana 
de Biología, que está previsto 
se realicen en Kazajistán y 
Cuba. 

Tras haber profundizado 

conocimientos  en la UNRC 
con docentes de diversas 
áreas de la Biología (ecología, 
morfología y fisiología vegetal, 
bios istemát ica , genét ica , 
bioquímica, bioinformática, 
biología molecular, evolución, 
biotecnología, fisiología animal 
y embriología), los alumnos 
rindieron exámenes y del 
orden de mérito resultaron 
elegidos: Juliana Ichuta y Lucía 
Mansilla (Colegio Nacional de 
Buenos Aires); Mateo Giordano 
(Gymnasium UNT, Tucumán); 

Martina Córdoba Melgin 
(Escuela Secundaria N°82, 
Catamarca); Catalina Laszeski 
(Instituto Gobernador Fontana, 
Chubut); Martina Pilar Alcorta 
(Instituto Nuestra Señora del 
Carmen I-22, Corrientes); 
Martina Marinoni (Instituto 
Agustiniano, Buenos Aires); y 
Fabricio Rodríguez (Instituto 
Gobernador Fontana, Chubut).

De sde  l a  O l imp í ad a 
A r g e n t i n a  d e  B i o l o g í a 
informaron que la participación 
de este select ivo en las 

menc ionadas  i n s t anc i a s 
internacionales estará sujeta, 
por un lado, a la disponibilidad 
de fondos con los que pueda 
contarse a  los  f ines  de 
solventar los gastos de traslado 
hasta las sedes organizadoras y, 
por otro, de que se confirme 
la realización de la instancia 
Iberoamericana en Cuba.

La  OAB agradec ió  a 
docentes y a la Facultad de 
Ciencias Exactas en general 
por el apoyo permanente al 
programa. 

Exactas: quedó conformado el octeto de estudiantes secundarios que 
representarán al país en olimpíadas internacionales de Biología

de la Secretaría de Trabajo de 
la Universidad.

La Subsecretaría de Higiene 
y Seguridad de la FAV considera 
que “con esta presentación se 
avanza de manera significativa 
en el cuidado y la protección 
de los trabajadores docentes 
y nodocentes de la institución, 

logrando así concientizar 
respecto del cuidado de la 
salud y del medio ambiente”. 
Asimismo, señala que “este 
importante avance se debe en 
gran medida al compromiso 
evidenciado de los docentes 
responsables de cada uno de 
los servicios”.

Ajustes a fin de plasmar un proyecto 
para identificar y seguir animales

“Tanto la Secretaría 
de  Ex t en s i ón  como  e l 
Consejo Social expresaron su 
disposición para brindarnos 
toda la ayuda necesaria” para 
plasmar en el territorio los 
proyectos expresó Lucía 
Antuña, alumna de Ingeniería 
en Telecomunicaciones a cargo 
del proyecto Ésta es una de las 
seis iniciativas 

“Sistema RFID para la 
Identificación y Seguimiento 
de Animales” es uno de los seis 
proyectos estudiantiles que 
fueron elegidos en la última 
convocatoria de Secretaría de 
Extensión y Desarrollo de la 

Universidad Nacional de Río 
Cuarto.

Lucía Antuña, referente de la 
iniciativa y alumna de Ingeniería 
en  Te lecomun i cac iones , 
agradeció la información 
brindada por Extensión y el 
Consejo Social e indicó que 
el encuentro fue propicio 
para “explicar los avances 
del proyecto, detal lando 
la naturaleza de cada uno 
y objetivos. En lo que hace 
al nuestro, hemos logrado 
determinar los requisitos 
esenciales para el sistema, 
asegurando que el registro 
de animales contenga la 

información indispensable y 
que sea de fácil acceso y uso 
para los usuarios, en este caso, 
el personal del refugio” detalló.

Añadió que la definición 
de requisitos les ha permitido 
establecer un diseño concreto 
del s istema, “lo que nos 
facilitó definir y adquirir los 
dispositivos necesarios para 
la creación del prototipo 

que permite la identificación 
de tarjetas/llaveros RFID y 
la transmisión de datos a la 
base de datos”. “El diseño que 
proponemos -acotó- incluye 
tres partes importantes: 
adquirir datos, procesarlos y 
visualizarlos. En nuestro caso, 
el prototipo permite la lectura 
y grabación de las tarjetas 
RFID, y se conecta a la base 

de datos. La base de datos en 
nuestra prueba es un archivo 
en la nube de Google que 
almacena la información. Para 
la visualización pretendemos 
desarrollar una página web”.

En relación al estado de avance la estudiante con-
firmó que se están llevando a cabo pruebas prácticas 
del prototipo y trabajando en mejoras continuas 
como también investigando para desarrollar la parte 
de visualización, que permitirá la gestión de datos y 
la presentación clara de la información recopilada.

Rumbo a Alemania gracias a una beca Erasmus
Verónica Pérez, docente de 

Hidrología Agrícola y becaria 
doctoral del Conicet, realizará 
una actividad de intercambio 
en la alemana Universidad 
de Leibniz, en Hannover, al 
haber sido elegida para la beca 
Erasmus.

“En lo personal y profesional 
es un logro muy grande, 

siempre quise participar de 
esto para ver cómo es el 
trabajo fuera de nuestro lugar, 
en otros países y con otras 
personas. El poder ver cómo 
se da la investigación. Me va a 
servir para poder interactuar 
con otras disciplinas, áreas, 
formas de vida y culturas”, 
destacó la ingeniera agrónoma 

que viajará los primeros días 
de mayo.

Según comentó en estos 
momentos está haciendo 
el doctorado en Ciencias 
Biológicas de la Facultad 
de Ciencias Exactas, Físico 
Química y Naturales de la 
UNRC y en Alemania podrá 
cumpl ir  con uno de los 

objetivos de su tesis, para ir 
cerrando la investigación.

“E l  tema de l  traba jo 
final consiste en estudiar la 
comunicación que existe entre 
las bacterias del suelo y las 
raíces del cultivo de alfalfa. 
Cómo se comunican y cómo 
contribuyen las baterías a 
mejorar el rendimiento del 
cultivo”, detalló la ingeniera.

Y agregó: “Personalmente 

incentivo a todos lo que tengan 
la posibilidad de acceder a 
este tipo de instancias que la 
Universidad y la Facultad están 
generando muchos convenios 
para que podamos acceder 
a este tipo de experiencias 
q ue  no s  ay ud an  como 
profesionales, permiten traer 
esos conocimientos y esas 
formas de aprendizaje a la 
Facultad”.
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Facultad de Ciencias Económicas

   “C r e e n c i a s 
potenciadoras” fue la jornada 
taller que se concretó días 
atrás en Ciencias Económicas, 
con organización de la facultad 
anfitriona, de la de Agronomía 
y Veterinaria (FAV) y de la 
asociación civil sin fines de 
lucro “Las chicas del agro”.

Al  comienzo de esta 
act iv idad auspiciada por 
F u n d a c i ó n  C a r g i l l , l a 
mag í s t e r  I v a n a  Zapa t a 
acercó herramientas para 
favorecer el reconocimiento 
y el empoderamiento de las 
fortalezas individuales.

L a  s e g u n d a  p a r t e , 
denominada “El valor que 
generamos”, consistió en 
un panel de mujeres líderes 
de la cadena agroindustrial, 
quienes compartieron sus 
experiencias y los principales 
desafíos. Hablaron Mariana 
García Segovia, contadora 
pública graduada de la UNRC, 
gerente de ventas de Cargill;  
Catalina Boetto, magister, socia 
de MBG Ganadería; Victoria 
Gadea, ingeniera agrónoma 

El objetivo de la actividad de “Las chicas del agro” fue establecer vínculos y 
generar una inspiración colectiva con creencias y personas que permitan abrir 
posibilidades para progresar en la trayectoria laboral dentro de la agroindustria.

De Chicas del agro y modernización pública

de la UNRC, socia de 6 de 
agosto SAS, agencia de venta 
de semillas; Fernanda López, 
médica veterinaria de la UNRC, 

jefa de Calidad y directora 
técnica del Laboratorio de 
Análisis de Triquinosis del 
Frigorífico Coronel Moldes.

E l  c i e r r e  e s t u v o  a 
cargo de Nicolle Samyn, en 
representación de la fundación 
Las Chicas del Agro.

Modernización
En otro orden, en el Consejo 

Profes iona l  de Cienc ias 
Económicas se concretó la 
primera conferencia del ciclo 
destinado a la modernización 
de la administración pública de 
diversas entidades del ámbito 
provincial: municipalidades, 
universidades, AFIP y otros 
organismos.

Tras la apertura a cargo de 
Teresita Bersano, presidente del 
CPCE, habló Pablo Antonetti, 
presidente de la comisión del 
sector público en la provincia 
y egresado de la Facultad de 
Ciencias Económicas.

Luego, disertó el director 
de la carrera de Contador 
Públ ico de la FCE de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto, Guillermo Scapin.

Entre los temas abordados 
estuvieron herramientas 
tecnológicas de productividad, 
inteligencia artificial aplicada e 
inteligencia de datos públicos.

E l  c ic lo  segu irá  a  lo 
largo del año con otras tres 
conferencias. 

El jueves se harán en el 
campus las jornadas “Estrategias 
biotecnológicas aplicadas al 
manejo integral del cultivo 
de maní”. Organizadas por el 
Instituto de Investigaciones 
Agrobiotecnológicas (INIAB), 
dependiente de Conicet y la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto, se harán de 8 a 12.30 
en el aula magna de Agronomía 
y Veterinaria.

De 8 a 8.15 serán las 
inscripciones y acreditaciones.

De 8.15 a 8.30, apertura.
De 8.30 a 9.15, la máster 

Sara Soave, de Criadero El 
Carmen, hablará de “Presente 
y futuro del mejoramiento 
genético del maní”.

De 9.15 a 10, el doctor 
Germán Avanzini, de Biofilm 
Argentina, abordará “Uso de 
productos biológicos en el 
cultivo de maní y su impacto 
en la reposición de nitrógeno 
por f i j ac ión b io lóg ica  y 
fitohormonas”.

Tras la pausa para el café, 
de 10.30 a 11.15 el ingeniero 
Eduardo Fabano, de Biogrow, 
refer irá a “Coat ing : una 

herramienta fundamental en 
tratamiento profesional de 
semillas de maní. Interacción 
con terápicos y consorcios 
microbianos”.

De 11.15 a 12, la doctora 
Laura Tonel l i  compartirá 
“Aportes agrobiotecnológicos 
del INIAB para el incremento 
en la producción de maní de 
forma sustentable”.

De 12 a 12.15 serán las 
consideraciones finales. 

Más información: comite.
comunicacion.iniab@gmail.
com

Las preinscripciones son a través de https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIp-
QLSf65Iq2vUV2Ye0P6rSrkNAmps403ZlsR-_C__MrmVNz9onhyA/viewform?pli=1

Jornadas acerca de manejo integral del cultivo de maní

Se desarrollaron en la 
Facultad de Agronomía y 
Veterinaria talleres simultáneos 
sobre decisiones estructurales: 
“Ordenamiento de Cuenca Sur 
de Córdoba” estuvo a cargo 
de los docentes José Cisneros 
Jorge de Prada, Horacio Gil 

y Emiliano Cahe; “Conflictos 
urbanos rurales-Poblamientos” 
fue dado por los profesores 
Américo Degioanni y Jorge de 
Prada. A su término se llevó 
a cabo en aula magna de la 
FAV una conferencia de cierre 
sobre el tema “Decisiones 

estratégicas en el medio rural y 
la franja urbano-rural”, a partir 
del libro cuyos autores son 
de Prada y sus colegas Estela 
Cristeche y Diego Tello.

E n  l a  p r e s e n t a c i ó n 
estuvieron la decana de la FAV, 
Carmen Cholaky; Gustavo 

Gaich, vicepresidente de 
Coninagro Córdoba, Edgardo 
Carniglia, director del Instituto 
de Investigaciones Sociales, 
Territoriales y Educativas, 
además de Tello y de Prada.

Participaron integrantes de 
INTA, del Colegio de Ingenieros 

Agrónomos de la provincia; el 
intendente de Ucacha, Ariel 
Moreyra, Emiliano Ratazzi, 
de Charras; Aldo Truant, de 
Los Cisnes. También hubo 
representantes comunales de 
Deheza y Alejandro Roca, entre 
otras autoridades, además 
de docentes, estudiantes y 
graduados interesados en la 
temática.

Talleres y libro de ordenamiento territorial urbano- rural
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Misceláneas

Acción Social del Personal de la 
Universidad Nacional de Río Cuarto 

Verduras que aportan vitaminas 
A y B: Vitalizan la piel y protegen del 
frío. Algunos ejemplos son los vegetales 
de color amarillo naranja o rojos 
(calabazas, tomates y remolacha) que 
aportan alto contenido en carotenos 
(precursores de la vitamina A) y 
flavonoides antioxidantes que combaten 
a los radicales libres.

Frutas de estación: Banana, limón, 
mandarina, manzana, naranja, pomelo, 
entre otras. Las verduras y hortalizas 
pueden prepararse al horno, al vapor, 
salteadas con rocío vegetal o grilladas 
y formar parte de guisos hipocalóricos, 
cazuelas, salsas hipograsas y ensaladas. 
Es importante incorporar colores con 
frutas y hortalizas de temporada que, 
a un bajo costo favorecerán una dieta 
sin carencias nutricionales.

Legumbres y cereales integrales: 
Son fundamentales en la alimentación 
diaria y existe una manera más adecuada 
de moderar su ingesta y aprovechar su 
consumo para que nutran sanamente. 
La clave está en escoger aquellos que 
más fibra contengan, por ejemplo, los 
cereales integrales, los granos enteros 
y las legumbres que ofrecen gran 
cantidad de vitaminas y minerales.

Proteínas de buena calidad: Las 
carnes magras junto con el huevo y 
los productos lácteos descremados, 
contienen proteínas de buena calidad 
necesarias para el organismo.

Recomendaciones
Realizar cuatro comidas diarias. 

Comenzar con un desayuno que incluya 

alimentos lácteos descremados y frutas.
Beber abundante líquido. El agua 

es esencial para que el organismo 
funcione adecuadamente. Pero no es 
lo único, ya que también se puede 
incorporar en forma de infusiones (té, 
té saborizados, café, mate, caldo, jugos 
diet, gaseosas diet y aguas saborizadas 
diet).

P l a n i f i c a r  e l  m e n ú  c o n 
anticipación. Antes de los almuerzos 
y las cenas tomar un caldo o sopa diet. 
Producen gran saciedad por tratarse 
de un líquido caliente. La medida de los 
vegetales es el plato playo.

Agregar una cucharada de 
aceite de oliva, girasol o maíz en cada 
ensalada porque ayudan a absorber 
las vitaminas liposolubles (A,D,E,K) y 
tienen sustancias que el organismo no 
puede formar.

Incluir alimentos proteicos como 
carnes magras, pollo sin piel, pescado, 
carnes rojas sin grasa, quesos con bajo 
contenido de grasa (fresco, por salut y 
mozzarella).

Limitar al máximo las harinas 
refinadas como fideos, pan blanco, 
galletitas, productos de panadería.

Incrementar el consumo de 
verduras y frutas, ya que contienen 
gran cantidad de agua, fibra, vitaminas y 
minerales para regularizar el contenido 
intestinal.

A c o m p a ñ a r  l a  b u e n a 
alimentación con ejercicio físico 
adaptado a la edad y a la situación 
biológica de la persona.

Fuente: www.vidasana.com

Prepararse 
para el frío

El Ministerio de Producción, Ciencia e Innovación Tecnológica de Córdoba 
convoca a proyectos para el fortalecimiento y desarrollo de iniciativas de 
I+D+i en vinculación con sectores productivos, sociales y gubernamentales.

Secretaría de Ciencia y Técnica de la UNRC indicó que las líneas son:
–1. Proyectos de Investigación y Desarrollo.
–2. Proyectos de Investigación e Innovación Social.
–3. Proyectos de Innovación y Desarrollo de la Economía del Conocimiento.
Para conocer más sobre la iniciativa, se brindará un webinar este viernes 

a las 10. Inscripciones: https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdHDD6
BScpcFMq9jL8OMiT19ym3c9J54MddmJfINHgqdrfR1g/viewform

Cierre de la convocatoria: 24 mayo a las 13.
Más datos: https://cytcordoba.cba.gov.ar/programa-integral-de-

financiamiento-a-la-investigacion-en-cordoba/

Programa de financiamiento a 
la investigación en Córdoba

Facultad de Ciencias Económicas

Del 1 al 20 de mayo se recibirán postulaciones para “Ecología política, poéticas 
ambientales y luchas sociales”, 19º ciclo del posdoctorado del Centro de Estudios 
Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba. Más datos: posdoctorado.cea@
fcs.unc.edu.ar

Posgrado en ecología política en el CEA

El 29 de abril se abrirá el período de inscripción para la convocatoria 
2024 de las Becas de Estímulo a las Vocaciones Científicas (EVC) del Consejo 
Interuniversitario Nacional. Más datos:  www.unrc.edu.ar/unrc/cienciaytecnica/
becas-est-vocaciones024.php

Becas de estímulo a vocaciones científicas

El viernes a las 10 en el aula de Seminarios del Departamento de 
Microbiología e Inmunología, charla-taller “10 ideas para incluir virtualidad en 
la enseñanza de pregrado y grado”, destinada a docentes, ayudantes alumnos, 
becarios y graduados de Exactas. Inscripciones: https://cutt.ly/virtualidad

Virtualidad en la enseñanza en Exactas

Hasta el viernes 10 de mayo son las inscripciones al preingreso a la UNRC 
para mayores de 25 años sin título de nivel secundario. La inscripción es 
mediante un formulario que estará disponible en https://www.unrc.edu.ar/
unrc/academica/my-25.php.

Inscriben a mayores de 25 sin secundario

Del 26 de abril y por veinte días hábiles, Ingeniería inscribe a concurso 
docente público y abierto de antecedentes y oposición para la provisión de 
cargos efectivos en los departamentos de Ciencias Básicas y de Electricidad y 
Electrónica. Más datos: https://www.ing.unrc.edu.ar/concursos.php

Concursos docentes en Ingeniería

Llega el frío y con 
él la necesidad 
de aumentar las 
comidas calóricas. 
Es importante, 
para seguir una alimentación equilibrada, buscar 
alimentos y combinaciones que nos ofrezcan nutrientes 
y energía saludable. A continuación, algunas 
sugerencias:

Continúa la campaña contra la gripe.  Vacuna: Influvac Tetra. Es sin cargo para 
el grupo de riesgo y cuesta 16.400 pesos en el plan general. NO es necesaria 
inscripción previa.

Horarios de vacunación: hasta el 30 de abril, martes y jueves de 11 a 15 
en la sede de Amor y Paz, Juan B Justo 242. Favor de concurrir con credencial 
Aspurc. Niños menores de 12 años con indicación médica. 

Si no se usa servicio de vacunación, favor de pedir la dosis en Farmacia Aspurc, 
presentando su credencial. Se puede abonar con las diferentes opciones de pago. 

Sigue la vacunación antigripal 2024

Fotografía de material científico es tema del curso para el cual integrantes 
de programas y proyectos de investigación pueden anotarse hasta el viernes 
en https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfs-Ddz7BofJrua_7OJCSy6aV
tA8q47qv2qNLv0ahQaI6FslA/viewform

Fotografía aplicada a estudios

Adriana Barrios se recibió de especialista 
en Docencia en Educación Superior. Su trabajo 
final, “Acercar a los estudiantes al perfil 
profesional: obstáculos, desafíos e innovación 
en pedagogía universitaria”, fue dirigido por la 
magíster Mónica Astudillo y codirigido por la 
doctora Alcira Rivarosa.

Nueva especialista
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El 30 empieza el primer 
módulo trayecto en desarrollo 
emprendedor que ofrece 
Secretaría de Extensión. Consta 
de diez cursos en los que se 
abordan modelos de negocio, 
pensamiento de  d i seño, 
aspectos contables, legales, 
financieros, comunicación y 
ventas, impacto e innovación 
social, entre otros temas.

Días y horarios de cursado: 
martes y viernes de 17 a 20. 
Cada módulo consta de 4 
clases.. Modalidad: virtual / 
híbrida (1 clase presencial con 
opción a virtual para alumnos 
de otra ciudad).

Módu lo  1 : En foque s 
y  d i m e n s i o n e s  d e l 
emprendimiento

Costo del módulo: gratis 
para estudiantes y graduados 
de la UNRC, 8 mil pesos para 
público en general 

No es necesario tener un 
emprendimiento en marcha 
para anotarse.

Inscripciones: https://bit.ly/
inscripcionTDE

Más datos: https://bit.ly/
ProgramaTDE, ingeniera Ivana 
Cruz: 358 4854086 / vintec@
ac.unrc.edu.ar

Contemplar un abuso sin 
intervenir es una omisión 
seria, más si se generan las 
condiciones para que eso 
suceda. Quedarse mirando 
cómo cinco le pegan a uno 
es reprensible, en especial si 

se sabe de antemano que es 
muy probable que suceda.El 
gobierno argentino establece 
el decreto de necesidad y 
urgencia 70/23 que desregula la 
provisión de medicina privada. 
No lo hace en un contexto 

ideal de libre competencia sino 
en un país donde las empresas 
del rubro están nucleadas en 
una cámara; son distintas, pero 
estrechan filas para cuidarse 
unas a otras.

Como es de rigor cuando 

arrecian los recursos de 
amparo y las quejas de usuarios 
por el aumento del 153 por 
ciento entre diciembre y 
marzo que propició el DNU, 
ahora se escuchan voces de 
Nación semejantes a “¿podés 

creer que se cartelicen? Ya 
les vamos a enseñar cuántos 
pa res  son  t re s  bo ta s” .   
Cabe recordar que durante 
todo el año pasado, mientras 
había una ley que controlaba 
la prestación, alcanzó el 136%. 
“La libertad avanza” mientras 
retrocede el derecho a la salud.

Aumentos en la medicina prepaga: ¿de qué libertad hablamos? 

Se concretó una reunión 
coordinada desde Secretaría 
de Ciencia y Técnica (Secyt) de 
la Universidad Nacional de Río 
Cuarto para refuncionalizar la 
planta de efluentes sita en el 
extremo sudoeste del campus. 

E l  encuentro g iró en 
derredor de aportes que 

se  pueden hacer  desde 
diversas áreas del saber para 
aplicar la planta a actividades 
de “docencia, extensión e 
investigación”. Se busca que 
sea “un espacio modelo”, a fin 
de lo cual se definen acciones 
normativas y se proyectan 
capacitaciones e inversiones. 

Además, la titular de la Secyt, 
Marta Dardanelli, hizo hincapié 
en que se asuma que “la planta 
no es de este grupo o de aquel 
otro, de tal o cual facultad, 
sino de la universidad. En 
efecto, si bien la reunión con 
docentes de diversas unidades 
académicas fue coordinada 

por la Secyt, la planta contará 
con protocolos de higiene y 
seguridad generados desde 
Secretaría de Trabajo de la 
UNRC.

E n  u n  c o n t e x t o  d e 
estrechez económica se 
impone aguzar el ingenio 
para aprovechar recursos. 

Ejemplo: es necesario sacar 
una línea de árboles, lo cual 
“cuesta mucho”, y está previsto 
hacerlo mediante un práctico 
integrador de una capacitación 
que se planea dar junto a la 
provincia de Córdoba. En 
consonancia, se usufructuará 
la experiencia de la doctora 
Antonia Oggero, referente del 
bosque autóctono El Espinal, 
para “hacer unos cercos vivos”.

Trabajo mancomunado para revitalizar la planta de efluentes
Rectorado y facultades

El 30 empieza el camino de aprendizaje emprendedor
Secretaría de Extensión

El jueves de 9 a 17 en el 
campus habrá una edición 
de Fericambio, instancia de 
comercialización y canje de 
productos agroecológicos 
de agricultura famil iar y 
economía circular. Como es 
habitual en esta feria, habrá 
exposición de talleres, escuelas 
y de pequeños y medianos 
emprendedores. Mermeladas, 
escabeches, variedades de 
pan casero, quesos, verduras 
frescas, especies, plantines, 
adornos, prendas de vestir 
hechas en telar, artesanías en 
madera y tejidas al crochet 
son algunas de las posibilidades 
para degustar, ver y lucir.

La entrada será libre y 
gratuita, como habitualmente 
sucede. Coorganizan la UNRC, 
su Facultad de Agronomía 
y Veterinaria, el Instituto 
Nac iona l  de  Tecno log ía 
Agropecuaria, el Gobierno de 
Río Cuarto, Federación Agraria 
Argentina y ProHuerta.

La de mañana será la 
primera vez de Fericambio 
en  e l  campus  en  2024 . 
Originalmente estaba prevista 
para el jueves 11, pero se 
suspendió por mal tiempo.

Este jueves hay 
Fericambio


